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Чудеса гарантированы
Новогоднюю акцию «Наряди ёлку!» проводят 
студенты техникумов и колледжей Кузбасса.

Они сами делают игруш-
ки, а потом вместе с малышами 
украшают елки в детсадах, са-
наториях, детских домах. В ход 
идут любые подручные мате-
риалы: бумага, лоскутки ткани, 
конфетные фантики, бисер. Де-
тям очень нравится вместе со 
студентами вырезать снежин-
ки, лепить веселых сказочных 

персонажей, а потом дружно 
наряжать елку и водить вокруг 
нее хороводы.

Студенты уже побывали в 
детских садах Кемерова и Но-
вокузнецка, Ленинска-Куз-
нецкого, Анжеро-Судженска, 
Киселевска, Мариинска, Таш-
тагола, Междуреченска и дру-
гих городов. Они помогали 

оформлять залы, где будут про-
ходить утренники, строили и 
раскрашивали снежные город-
ки.

– Я до сих пор верю в чудеса 
под Новый год, – признается 
студентка третьего курса Кеме-
ровского педагогического кол-
леджа Алина Волкова, – а те-
перь и сама могу подарить чудо 
малышам. Мы были в детском 
санатории «Журавлик», и надо 
было видеть, как загорались 
глаза мальчишек и девчонок, 

когда мы вместе наряжали ёлку 
и загадывали желания!

Студенты устроили для па-
циентов санатория театрали-
зованное представление. Юные 
зрители и сами участвова ли 
в приключениях Снегурочки 
и Деда Мороза. Шестикласс-
ник Руслан Салихов даже успел 
шепнуть, что мечтает стать по-
лицейским, и добрый волшеб-
ник пообещал, что его желание 
обязательно сбудется!

Валентина Мжельская.

  Студенты уже сделали более 500 игрушек, украсили 25 елок, оформили пять снежных городков. А акция еще продолжается! Фото Александра Павлова.
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//  финмониторинг

Приоритетные отрасли ждут...

ООО «Строительная компания «Новокузнецк» накопило задол-
женность в областной бюджет в размере 8 млн 739 тыс. рублей

Как сообщает региональ-
ный штаб по финмониторингу, 
предприятие занимается обще-
строительными работами, им 
руководит Владимир Микрю-
ков.

Погашение фирмой долга по-
зволит купить пять школьных 
автобусов или восемь квартир 
для сирот Новокузнецка (глава 
города Сергей Кузнецов, зам-
главы по экономическим во-
просам Ирина Прошунина).

Кстати, ООО «Кузбасс-
СтройНедра» (Кемерово, ру-
ководитель Максим Сорокин), 
занимающееся добычей и об-
работкой мрамора, уже погаси-
ло задолженность в областной 
бюджет.

Как напомнили в штабе, свое-
временное внесение платежей 
в бюджет позволяет обеспечить 
финансирование приоритетных 
социальных сфер и отраслей.

Пресс-служба АКО.

//  день шахтера-2016

Имена благотворителей увековечат

По решению губернатора Амана Тулеева на средства, пере-
численные кузбассовцами в благотворительный фонд Дня 
шахтера-2016, построят детский корпус Кемеровской област-
ной клинической больницы.

«Это обдуманное и взве-
шенное решение. Мы должны 
сделать все возможное, что-
бы каждый ребенок из любого 
отдаленного поселка Кузбасса 
мог вовремя получать специа-
лизированную, качественную 
медицинскую помощь», — под-
черкнул Аман Тулеев.

В областной больнице лечат 
сложнейшие детские заболе-
вания: гемофилию, сахарный 
диабет, детский церебральный 
паралич, ЛОР-заболевания и 
другие. «Считаю, новый дет-
ский корпус просто жизненно 
необходим», — сказал губер-
натор.

На сегодняшний день в 
фонд поступило 641807 рублей. 
На строительство нового дет-
ского корпуса потребуется око-
ло 300 млн рублей.

Каждый кузбассовец, жела-
ющий помочь больным детям, 
может перечислить средства 
на специальный счет. Имена 
благотворителей планируется 
увековечить для потомков.

Помимо детского корпуса 
областной больницы, в рамках 
программы День шахтера-2016 
будут построены, реконстру-
ированы и благоустроены и 

другие важнейшие объекты 
соцсферы и жизнеобеспечения 
города на общую сумму около 
5 млрд рублей.

В плане мероприятий стро-
ительство 44 домов на 5,3 тыс. 
квартир, детского досугового 
центра, двух детсадов на 324 и 
280 мест, детской поликлини-
ки, спорткомплекса с катком. 
Капитально отремонтируют 
137 жилых домов (в 22 заме-
нят лифты, в 77 - кровли, в 16 
отремонтируют фасады, в 35 — 
внутридомовые инженерные 

системы). Будут реконстру-
ированы помещения под два 
многофункциональных цен-
тра госуслуг, 53 учреждения 
образования, три спортшколы. 
Приведут в порядок бетонное 
основание и заменят спортив-
ное покрытие в крытом легко-
атлетическом манеже.

Капитально отремонтируют 
травмоцентры горбольниц №2, 
3, корпус №18 кардиоцентра и 
отделение восстановительно-
го лечения детской городской 
клинической больницы №5.

Выполнение программы 
День шахтера-2016 находится 
под личным контролем губер-
натора Амана Тулеева.

Пресс-служба АКО.

Реквизиты для перечисления 
безвозмездных денежных средств:

Получатель
ИНН 4207023869
КПП 420501001
УФК по Кемеровской области (Администрация города Кемерово 
л/с 04393006930)
Расчетный счет № 40101810400000010007
Банк получателя ОТДЕЛЕНИЕ КЕМЕРОВО Г. КЕМЕРОВО
БИК 043207001
Код ОКТМО 32701000
КБК 900 2 07 04050 04 0000 180

Назначение платежа «Прочие безвозмездные поступления в бюд-
жеты городских округов». Перечисление денежных средств для 
празднования Дня шахтера-2016 в г. Кемерово.

//  фотофакт

  УЧЕНИЯ ПО БЕЗОПАСНОСТИ. В Кузбассе проходят тренировки и учения по эвакуации пациен-
тов и персонала всех объектов здравоохранения и соцзащиты на случай возникновения пожа-
ра, сообщили в Госпожнадзоре. В очередной раз эти действия проходят после трагедии в психо-
неврологическом интернате в Воронежской области, где во время возгорания погибли люди. Так, 
пожарно-тактическое учение вчера прошло в Кемеровской областной психиатрической больни-
це. Бойцы Кемеровского пожарно-спасательного гарнизона отрабатывали действия по тушению 
огня и проведению аварийно-спасательных работ по повышенному рангу пожара, вопросы взаи-
модействия с администрацией объекта, а также со службами жизнеобеспечения города. Спаса-
тели в короткий срок эвакуировали врачей и маленьких пациентов, которые проходят курс лече-
ния в одном из корпусов. Фото Сергея Гавриленко.

//  промышленность

Рекорд вопреки кризису

В Кузбассе установлено но-
вое достижение по суточной 
отгрузке угля.

15 декабря 2015 года, впер-
вые в истории Кемеровской об-
ласти, угольщики и железнодо-
рожники преодолели отметку 
в 10 тыс. вагонов суточной по-
грузки и отправили потребите-
лям 10539 вагонов угля.

Губернатор Аман Тулеев по-
здравил угольщиков и желез-
нодорожников с уникальным 
рекордом.

Особенно отличились тру-
женики станции Ерунаково, 
погрузившие 2032 вагона, а 
специалисты станций Теренть-
евская и Мереть в очередной 
раз обеспечили погрузку более 
1 тыс. вагонов.

Тулеев как профессиональ-
ный железнодорожник считает, 
что это достижение стало воз-
можным благодаря модерниза-
ции угольной отрасли, рефор-
мированию железнодорожного 
транспорта, четкому и согласо-
ванному взаимодействию всех 
участников процесса.

Кемеровская область экс-
портирует уголь, кокс, металл, 
продукты химического произ-
водства в 85 стран мира. При 

этом 90% перевозок осущест-
вляется железнодорожным 
транспортом.

Кузбасский регион Запад-
но-Сибирской железной до-
роги является мощной транс-
портной системой, которая не 
имеет себе равных в России 
по отправлению грузов. Ке-
меровская область дает для 
перевозки по железным доро-
гам страны 19,6% всех грузов, 
из которых 87% — каменный 
уголь. Сейчас Кузбасс зани-
мает третье место по экспорту 
угля (после Австралии и Ин-
донезии). То есть практиче-
ски каждая пятая тонна груза, 
которая отправляется по же-
лезным дорогам России, идет 
из Кузбасса. В целом за 11 ме-
сяцев 2015 года общий объ-
ем перевозки народнохозяй-
ственных грузов в Кузбассе 
железнодорожным транспор-
том составил 217,9 млн т.

«Несмотря на кризис, имен-
но слаженная и эффективная 
работа железнодорожников 
и горняков Кузбасса, их про-
фессионализм позволили до-
биться нового рекордного 
результата», — подчеркнул гу-
бернатор.

Пресс-служба АКО.

//  помощь

Детям Донбасса – к празднику

Груз с новогодними подарками отправлен из Кузбасса для детей 
Донецкой и Луганской областей Украины.

По инициативе губернатора 
Амана Тулеева вчера из Кемерова 
в Москву отправлен гуманитар-
ный груз с новогодними подар-
ками для детей из пострадавших 
юго-восточных районов Донец-
кой и Луганской областей Укра-
ины. Всего собрано 423 подарка. 

Это конфеты, шоколад и другие 
сладости. Подарки будут достав-
лены в общий пункт сбора груза 
МЧС России (Москва) и в составе 
автоколонны МЧС России отпра-
вятся к новогодним праздникам 
на юго-восток Украины.

Пресс-служба АКО.
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//  образование

Век учись

Кемеровские ветераны осваивают английский по европейской 
программе.

Кафедра иностранных язы-
ков факультета истории и меж-
дународных отношений КемГУ 
участвует в одном из проектов 
образовательной программы 
Евросоюза Tempus, в рамках ко-
торой в университете был соз-
дан языковой центр ЮНИКО. 
Весной этого года преподавате-
ли кафедры уже обучили часть 
сотрудников университета, а 
также медработников. Недавно 
педагоги вышли с аналогичным 
предложением в городской совет 
ветеранов, и сейчас группа из 15 
человек еженедельно занима-
ется английским с заведующей 
кафедрой Татьяной Добрыди-
ной. Курс рассчитан на 72 часа 
(аудиторные занятия и самосто-
ятельная работа) и призван на-
учить слушателей, прежде всего, 
устному бытовому общению на 
иностранном. «С одной стороны, 
мы вспоминаем базовые вещи, с 
другой – продвигаемся вперед, – 
рассказывает Татьяна Ильинич-
на. – Затем мы решим, на каких 
аспектах языка сделать акцент. 

Это, например, может быть ан-
глийский для путешествий, зна-
комств, пользования компьюте-
ром».

Ветераны занимаются с учеб-
ными пособиями, участвуют в 
диалогах, слушают аудиоуро-
ки. Преподаватель отмечает, что 
ученики – энергичные, готовые 
к восприятию новой информа-
ции. «Английский знать прият-
но, – признается председатель 
культурно-массового комитета 
Кемеровского городского сове-
та ветеранов, слушатель курсов 
Елена Яковлева. – Недавно мы 
освоили компьютер, а там все 
на английском. Внуки учат этот 
язык в школе – хочется от них не 
отставать. В общем, занятия мы 
посещаем с большим удоволь-
ствием».

По словам специалистов, из-
учение иностранных языков в 
пожилом возрасте полезно для 
здоровья. В частности, это про-
филактика болезни Альцгей-
мера.

Ксения Гордийчук.

//  медицина

Лишний вес как отрезало

В Новокузнецке впервые провели лапароскопическую опера-
цию по уменьшению объёма желудка в режиме онлайн.

Двух пациентов – жителей 
Новокузнецка и Прокопьев-
ска – с весом за 130 кг в город-
ской больнице №1 проопериро-
вал новосибирский профессор 
Владимир Анищенко (по ин-
формации медучреждения, он 
входит в десятку лучших хи-
рургов страны). Обоим выпол-
нена резекция желудка лапаро-
скопическим методом – через 
проколы. Такой способ менее 
травматичен. Видео с камер, ко-
торые используются при опера-
ции, в режиме онлайн смотрели 
практикующие хирурги Куз-
басса. К телемосту также были 
подключены клиники Москвы, 
Санкт-Петербурга, Владиво-
стока, Иркутска, Красноярска. 
При этом хирурги могли зада-
вать вопросы авторитетному 
специалисту.

Подобные операции вы-
полняются, когда лишние 
килограммы угрожают здо-
ровью и жизни пациента, по-
ясняют медики. С умень-

шенным желудком пациент 
насыщается меньшим коли-
чеством пищи, и теряет лиш-
ний вес более чем на 60%.

Бариатрической хирургией, 
направленной на лечение ожи-
рения, в ГКБ №1 занимаются 

уже семь лет. В год здесь опери-
руют открытым способом 15-
17 пациентов. Самый крупный 
из них весил 216 кг. Лапароско-
пические операции здесь пока 
не проводились, но после ма-
стер-класса Владимира Ани-
щенко могут начать практико-
ваться, уточняют в больнице.

Ольга Смирнова.

  Профессор из Новосибирска (слева) показал кузбасским 
хирургам мастер-класс.

//  безопасность

Плохая уборка – причина аварий

Дороги Кемерова – одни из самых плохо убранных в регионе, 
констатирует ГИБДД Кузбасса.

Состояние магистралей 
в зимний период, а особен-
но после снегопадов, влия-
ет на уровень безопасности. 
«Если в среднем зимой каж-
дое пятое ДТП совершается 
в условиях не совсем хорошо 
почищенных дорог, то в сне-
гопад – каждое третье, - при-
водит данные статистики на-
чальник отделения дорожной 
инспекции УГИБДД по Кеме-
ровской области Андрей Лу-
кин. – Есть территории, где 
доля таких ДТП доходит до 
75%, в частности, это Анжеро-
Судженск. В Кемерове уровень 
аварий из-за обильных снего-
падов в этом сезоне увеличил-
ся до 60%, в Топкинском райо-
не – до 50, в Прокопьевске – до 

42%. Много вопросов по со-
держанию пешеходных пере-
ходов и остановок обществен-
ного транспорта: не секрет, что 
зачастую пассажиры падают 
чуть ли не под колеса остано-
вившегося транспорта».

Причины объективно по-
нять можно: дефицит спец-
техники на балансе подрядчи-
ков, ветхий автопарк. Однако 
то, что дорожные организа-
ции несвоевременно реагиру-
ют на прогнозируемые осадки 
и не соблюдают регламенты по 
снегоуборке, - причины стран-
ные.

Как следствие, за несоблю-
дение правил содержания до-
рог с начала текущего зимнего 
сезона уже привлечены к от-

ветственности 112 должност-
ных и восемь юридических 
лиц (из них четыре – кемеров-
ские). Для последних наказа-
ние ощутимое: штраф в разме-
ре 300 тысяч рублей.

Кстати, Кемерово в январе 
прошлого года уже фигуриро-
вал в числе городов, где хуже 
всего справляются с очисткой 
дорог от снега. В этом сезоне 
ситуация повторится?

Юлия Матющенко.

Кстати
Пожаловаться на плохое 

состояние магистралей куз-
бассовцы могут по телефону 
ближайшей дежурной части 
ГИБДД своего города или рай-
она. В Кемерове – по номеру 
52-29-65.

  Фото Сергея Гавриленко.

//  таможня

Вместо угля – конфеты и семечки

За 11 месяцев этого года таможенная служба Кузбасса перечис-
лила в федеральный бюджет более 3,5 млрд рублей, за декабрь 
планируется увеличить эту цифру до 3,8 млрд.

Рост в целом на 20 процентов 
по отношению к аналогично-
му периоду прошлого года про-
изошел, даже несмотря на спад 
объема внешнеторгового обо-
рота. За 11 месяцев он составил 
9,1 млрд долларов США, что на 
21,6% ниже показателя за ана-
логичный период прошлого 
года. Эскпорт снизился в целом 
за счет снижения поставок угля, 
кроме того, произошло сниже-
ние импорта оборудования для 
промышленных предприятий.

К примеру, несмотря на то, 
что в Китай мы теперь не по-
ставляем уголь, эта страна с удо-
вольствием закупает в Кузбас-
се продукты. Особым спросом 
пользуются кондитерские изде-
лия – конфеты, печенье, семеч-
ки и чипсы. А в Монголию в этом 
году было поставлено 700 тонн 
мороженого.

Существенное снижение то-

варооборота показали торговые 
отношения с Турцией и Украи-
ной. Опять же за счет уменьше-
ния доли поставок угля.

«С одной стороны, увеличить 
собираемость удалось за счет 
внутренних резервов (доначис-
ления по результатам таможен-
ного контроля, уточнения кода 
товаров), - отметил на пресс-
конференции и.о. начальника 
Кемеровской таможни Дмитрий 
Колыханов. - А с другой сторо-
ны, сказался рост курса валю-
ты».

В целом же, как отметил ру-
ководитель ведомства, в струк-
туре внешнего товарооборота 
Кузбасса на экспорт приходится 
примерно 94% от общего объе-
ма товаров и только 4 % - на им-
порт. Внешнеторговые опера-
ции наша область проводит с 98 
странами.

Оксана Сохарева.

264 преступления
раскрыли кузбасские полицейские в рамках прошедшего в Ке-
меровской области «Единого дня профилактики», среди них - 18 
грабежей, два разбоя, 88 краж. По подозрению в совершении 
преступлений было задержано более 240 человек, из них 32 на-
ходились в федеральном розыске. Подобные мероприятия про-
водятся еженедельно, их цель - раскрытие и предупреждение 
преступлений в жилом секторе.

//  цифра
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//  астрономия

Небесный корабль в объективе

Фотоснимки полета третьей ступени космического корабля 
«Союз», стартовавшего во вторник с космодрома «Байконур», 
сделал астроном-любитель из Новокузнецка Артем Читайло.

Полет российской ракеты-но-
сителя на юге Кузбасса был ви-
ден невооруженным глазом, и 
многие новокузнечане смогли 
снять «небесное чудо» не только 
при помощи специальной техни-
ки, но и на обычные сотовые те-
лефоны, смартфоны.

- Расписание запуска ракеты 
было известно заранее, вся соот-
ветствующая информация была 
размещена на официальном сай-
те Роскосмоса, - рассказал Ар-
тем Читайло. - Поэтому те, кто 
хотел наблюдать, знали точное 
время запуска вплоть до секунд. 
По нашему времени она старто-
вала в 18.03, а появилась на виду 
и «покатилась» по небу в 18.09. 
Я подготовился к этому момен-
ту, одну камеру оставил вклю-
ченной на подоконнике в каби-

нете, а с другой вышел снимать 
на улицу.

По мнению Артема, ракета 
хорошо была видна потому, что 
в Новокузнецке в момент запу-
ска наступили сумерки, а в Ка-
захстане было еще светло. Струи 
отработанного газа ракеты-но-
сителя подсвечивались солнцем, 
и от этого она была хорошо вид-
на на нашем горизонте.

Стоит добавить, что в то вре-
мя, как земляне фотографи-
ровали эту плывущую по небу 
«большую звезду», в ней, то есть 
в ракете, на МКС летели космо-
навт Юрий Маленченко, астро-
навт НАСА Тимоти Копра и 
астронавт ЕКА Тимоти Пик, во-
шедшие в основной состав кос-
мического экипажа.

Полина Спиридонова.

//  акция

Новый старт помощи

Газета «Кузбасс» объявляет о начале акции по сбору вещей, 
кормов и медикаментов для кемеровского приюта для без-
домных животных «Верный».

Напомним, впервые та-
кую акцию редакция провела 
в прошлом году, в ней приня-
ли участие не только кемеров-
чане, откликнулись также и 
крупные компании, благода-
ря чему удалось неплохо по-
мочь приюту.

Кроме того, в течение все-
го года раз в неделю в нашей 
рубрике «Хозяин, ищу тебя!» 
мы публиковали небольшие 
истории о собаках и кошках, 
проживающих там. Теперь 
хотим сообщить: из 70 жи-
вотных, о которых было рас-
сказано, 32 «хвостика» нашли 
себе хозяев.

- Сегодня у нас содержится 
94 кошки и 135 собак, - рас-
сказала учредитель приюта 
«Верный» Татьяна Медведева. 

- Одних животных пристраи-
ваем, другие к нам поступают, 
и это непрерывный процесс. 
Конечно, в первую очередь 
мы берем травмированных и 

тех, кому нужна экстренная 
помощь. К примеру, на днях 
взяли породистую бесшерст-
ную собаку, оказавшуюся на 
улице, холодов она со своей 
гладкой шкурой не вынесет...

По словам Татьяны, в при-
юте на постоянной основе ра-
ботают пять человек, других 
помощников надолго не хва-
тает, поэтому они всегда рады 
волонтерам. И в первую оче-
редь нужны такие, кто помо-
гал бы в уборке снега на тер-
ритории приюта, а также в 
ремонте собачьих вольеров. 
Также требуются желающие 
навещать собак и кошек, уже 
уехавших в семьи.

- Дело в том, что мы всех 
наших питомцев отдаем хо-
зяевам на основе договора 
дарения, в котором четко про-
писываем правила обращения 
с животными, а также остав-
ляем за собой право забрать 
их обратно, если с ними плохо 

обращаются, - пояснила Мед-
ведева.

Остается добавить, что все 
желающие поучаствовать в 
акции и помочь приюту мо-
гут звонить по телефонам: 
8-905-076-04-47 (Татьяна), 
8-913-307-04-56 (Людмила), 
8-950-264-54-94 (Людмила 
Еременко).

Полина Спиридонова.

Что требуется
Мясные и субпродукты, 

рыба, сухие и влажные корма 
для животных, крупы, мака-
ронные изделия, масло; вете-
ринарные препараты «Гама-
вит», «Витам», «Катозал 
10%», глистогонный препа-
рат «Азинокс», противобло-
шиные препараты, шприцы, 
впитывающие пеленки, ме-
дицинские перчатки, ошей-
ники и переноски для живот-
ных; старые одеяла и пледы, 
газеты и картон – вот са-
мое основное, в чем сейчас 
особенно нуждается приют 
«Верный».

//  громкое дело

Деньги мимо кассы

Вступил в силу приговор Центрального районного суда г. Ке-
мерово группе фальшивомонетчиков, сбывавших поддельные 
купюры номиналом в 5000 рублей.

Таков финал громкого 
уголовного дела, о котором 
«Кузбасс» уже сообщал. На-
помним: летом 2012 года в 
ряде кузбасских городов ста-
ли появляться крупные пар-
тии высококачественных 
фальшивых пятитысячных 
банкнот с одинаковыми при-
знаками подделок. Полицей-
ским удалось выйти на след 
группы фальшивомонетчи-
ков, и в мае 2013-го все чет-
веро были схвачены с полич-
ным в Омске. У них изъяли 

свыше 500 пятитысячных 
фальшивок.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, один 
из фальшивомонетчиков, Н., 
заключил досудебное со-
глашение. Он рассказал, что 
крупные партии поддельных 
денег приобретались в Мо-
скве, потом перевозились в 
Новосибирск, откуда и рас-
ходились по другим реги-
онам. В небольших мага-
зинчиках жулики покупали 

какую-нибудь мелочевку и 
расплачивались подделками, 
получая с них сдачу настоя-
щими деньгами. Вместо ре-
ального срока суд пригово-
рил Н. к двум годам лишения 
свободы условно.

Остальные фальшивомо-
нетчики выслушали при-
говор лишь недавно. Элнур 
Абдуллаев получил 8,5 года 
лишения свободы, Юсиф На-
сибов – 7,5, оба - в колонии 
строгого режима. Алексей 
Затонский, который участво-
вал лишь в одном эпизоде 
сбыта денег, был приговорен 
к 6 годам условно.

Всеволод Владимиров.

//  правопорядок

В деле о такси прибавилось «вещдоков»

19 заявлений-фотосвидетельств от кемеровчан по поводу 
рекламы такси «Микс», испортившей внешний вид домов в 
областной столице минувшим летом, поступило в антимоно-
польную службу региона.

Напомним, Кемеров-
ское УФАС России возбуди-
ло дело в отношении курган-
ского ООО «Авуар» по факту 
распространения рекламы 
на дверях и на стенах жилых 
домов: наемные сотрудники 
заклеили фасады бесчислен-
ными листовками, исписали 
их краской. На тот момент 
фирма не имела разреше-
ния на пассажироперевоз-
ку и, соответственно, права 
рекламировать свои услуги. 
Кроме того, антимонополь-
щики усомнились в досто-
верности такой информации.

УФАС попросило кемеров-
чан сообщить в письменном 
виде о фактах распростра-
нения рекламы такси. В ито-
ге в управление поступило 
11 обращений от жителей и 
восемь заявлений от управ-
ляющих компаний, которые 
охватили сразу несколько 
пострадавших домов.

Однако заседание по делу, 
которое было назначено на 
23 ноября, не состоялось. 
«Дело в настоящее время 
не завершено и находится в 
производстве», – сообщи-
ла «Кузбассу» руководитель 

Кемеровского УФАС Ната-
лья Кухарская. Также стало 
известно, что в деле, рассмо-
трение которого перенесено 
на январь, сменился ответ-
чик. Компания «Авуар» от-
рицает свою причастность к 
рекламе. Курганцы поясни-
ли, что рекламодателем яв-
ляется ООО «Информацион-
ные системы» из Тюмени.

Если факт недостоверной 
рекламы будет доказан, на-
рушителям грозит штраф в 
100-500 тыс. рублей. Поло-
жительная практика по по-
добным делам имеется, от-
мечает Кухарская, но есть 
проблемы с взысканием 
штрафа: подобные компании 
трудно разыскать.

Ксения Гордийчук.

  Вот такой снимок полета ракеты «Союз» смонтировал новокуз-
нечанин из отдельных видеокадров. Фото Артема Читайло.

//  трагедия

Гибель на 17-м километре

Вчера примерно в 15 час. 30 мин. в Яйском районе в результате 
страшного ДТП погибли пять человек, еще двое получили раз-
личные травмы и госпитализированы.

Трагедия произошла на 17-м 
километре автотрассы Судженка 

– Кайла – Улановка – Яя, где поч-
ти влобовую столкнулись автомо-
били «Дэу Нексиа» и «ВАЗ-2115». 
Предварительно установлено, что 
водитель иномарки выехал на 
встречную полосу дороги…

На место автоаварии неза-
медлительно прибыли сотруд-
ники ГИБДД, медики, работни-
ки МЧС, представители других 

экстренных служб, а также след-
ственно-оперативная группа 
местного отделения полиции.

ГИБДД Кузбасса еще раз при-
зывает водителей быть за рулем 
бдительными и осторожными, не-
укоснительно соблюдать правила 
дорожного движения, в частности, 
выбирать скоростной режим в за-
висимости от погодных условий и 
состояния дорожного покрытия. 

Владимир Дмитриев.
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 Фото Федора Баранова.

// кошелек

О лицензиях, компенсациях 
и страховом стаже

Идут последние  
дни подписки  
на 1-е полугодие 2016 г. 
на газету «Кузбасс»

Приглашаем вас оформить подписку  по вашему адресу,  
«до востребования»,  

«до двери квартиры»,  
«до рабочего кабинета». 

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону  
начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

в почтовых отделениях  
на любой адрес Кемеровской области. 
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20% от стоимости услуг почты.

// спрашивали? Отвечаем!

Недавно в очередной раз проходили с сыном флю-
орографию. Там всё делается быстро, и люди идут 
в кабинет просто конвейером. Однако после за-
шедшего до нас пациента, который прижимался 
к флюорографу голым торсом и подбородком, я не 
увидела, чтобы кто-то обрабатывал поверхность 
аппарата… Раньше об этом как-то не задумыва-
лась, а ведь среди этих людей могут быть как боль-
ные туберкулезом (которые, бывает, кашляют), 
так и страдающие кожными заболеваниями!

Татьяна М., Кемерово.

На вопрос нашей читательницы ответила Еле-
на Николаевна Лукашова, заместитель главного 
врача по детству Кемеровского областного кли-
нического противотуберкулезного диспансера:

- Дезинфекция важна и обязательна. После каждого 
пациента рентген-лаборантом должна проводиться об-
работка тех частей флюорографа, которые соприкаса-
ются с кожей пациента (выемка для подбородка и место 
касания груди). Делается это сегодня чаще всего мето-
дом экспресс-дезинфекции (специальными составами) 
или дезинфицирующими салфетками. А еще с целью де-
зинфекции воздуха используется специальный аппарат 

- рецеркулятор (он обеззараживает воздух постоянно во 
время работы флюорографа). Таким образом, следую-
щий пациент приглашается на исследование после обра-
ботки флюорографа. И не всегда может видеть сам про-
цесс обработки.

Но если у вас все-таки закрались сомнения - по-
просите медработника еще раз продезинфицировать 
аппарат в вашем присутствии. Такая просьба весьма 
уместна и не должна вызвать отрицательной реакции 
у медицинского персонала.

Кстати, допускается прохождение флюорографиче-
ского обследования в хлопковой однотонной футболке 
или майке (без надписей, значков и т.п.), сняв при этом 
бюстгальтер с металлическими элементами.

Анна Тимощук.

Тяжелые мысли  
о лёгких

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 21 по 25 декабря  
2015 года с 15 до 17 часов вы можете обратиться 
к заместителям губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подразделений адми-
нистрации Кемеровской области, руководителям 
исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой и специальной 
компетенции, иных органов и организаций по 
телефонам «прямой линии»:
21 декабря - Пахомова Елена Алексеевна, за-
меститель губернатора Кемеровской области (по 
вопросам образования, культуры и спорта), тел. 
58-48-62.

- Троицкая Елена Александровна, начальник 
департамента административных органов админи-
страции Кемеровской области, тел. 36-52-82.
22 декабря - Иванов Алексей Владимирович, 
заместитель губернатора Кемеровской области (по 
координации работы правоохранительных органов 

и органов военного управления), тел. 36-87-09.
- Рябцев Дмитрий Николаевич, начальник 
департамента жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса Кемеровской области, тел. 
58-38-41.
23 декабря - Шан-Син Владимир Михайлович, 
начальник департамента охраны здоровья населе-
ния Кемеровской области, тел. 36-42-84.
24 декабря - Гаммершмидт Андрей Альбер-
тович, заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти (по угольной промышленности и энергетике), 
тел. 36-25-87.
25 декабря - Шматок Юлия Николаевна, 
директор некоммерческой организации «Фонд 
развития жилищного строительства Кемеровской 
области», тел. 38-52-01.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.

Если негосударственный 
пенсионный фонд не получит 
лицензию на свою деятель-
ность с пенсионными деньгами, 
что будет с моей накопитель-
ной частью, которую я перевел 
в этот НПФ?

Владимир Михайлов,  
Прокопьевск.

Отвечает Юлия Куприяно-
ва, начальник отдела инвести-
ций ОПФР по Кемеровской об-
ласти:

– Если негосударственный пен-
сионный фонд не войдет в систему 
гарантирования и лишится лицен-
зии по осуществлению деятельно-
сти на обязательное пенсионное 
страхование, он обязан вернуть 
реестр граждан и все пенсион-
ные накопления по обязательно-
му пенсионному страхованию в 
Пенсионный фонд Российской 
Федерации. То есть с момента ан-
нулирования лицензии негосу-
дарственного пенсионного фонда 
прекращается действие всех дого-
воров об обязательном пенсион-
ном страховании, заключенных с 
гражданами. Действующим стра-
ховщиком у них становится ПФР в 
лице управляющей компании ВЭБ 
(инвестиционный пакет – рас-
ширенный). Пенсионные нако-
пления, отраженные на лицевых 
счетах граждан, в полном объ-
еме (что гарантируется государ-
ством) передаются в ПФР в срок, 
не превышающий трех месяцев с 
даты аннулирования лицензии у 
НПФ. При этом никаких дополни-
тельных заявлений от человека не 
требуется, так как накопительная 
пенсия продолжает формировать-
ся в ПФР по умолчанию.

Знаю, что люди, которые 
ухаживают за инвалидом, 
имеют право на получение вы-
платы. А могу ли я сразу уха-
живать за несколькими подо-
печными? Причем они мне не 
родственники, и мы не живем 
в одном доме. И буду ли я полу-

чать за каждого человека? И 
кто будет мне платить? Госу-
дарство или тот, за кем я буду 
ухаживать? И будет ли мне 
идти трудовой стаж?

Валентина К., Новокузнецк.
Отвечает Лариса Карчина, 

начальник отдела назначения 
пенсии ОПФР по Кемеровской 
области:

– Компенсационная выпла-
та полагается тем, кто трудоспо-
собен и не работает, а ухаживает 
за инвалидами I группы (за ис-
ключением инвалидов с детства 
I группы) либо за престарелыми 
в возрасте 80 лет и старше, а так-
же за пожилыми людьми, которые 
по заключению лечебного учреж-
дения признаны нуждающимися 
в постоянном постороннем ухо-
де. Причем совсем неважно, про-
живают вместе подопечный и его 
ухаживающий помощник или нет. 
Не имеют значения и родственные 
связи между ними. Размер ком-
пенсационной выплаты составля-
ет 1560 рублей в месяц. Один че-
ловек может ухаживать сразу за 
несколькими немощными.

Выплаты по уходу назначают-
ся с того месяца, в котором подо-
печный и ухаживающий помощ-
ник обратились с заявлениями и 
всеми необходимыми докумен-
тами в управление ПФР, но не 
ранее дня возникновения права 
на указанную выплату. Выплата 
производится к пенсии, установ-
ленной гражданину, за которым 
ухаживают в течение всего перио-
да. Если уход осуществляется, до-
пустим, за тремя нуждающимися, 
то выплата производится за каж-
дого в отдельности.

Если выплата прекращает-
ся (например, ухаживающий по-
ступил на работу или ему самому 
назначена пенсия), сам ухажива-
ющий помощник обязан незамед-
лительно известить об этом тер-
риториальный орган ПФР.

Период ухода за инвалидом  
I группы или 80-летним засчиты-

вается трудоспособному нерабо-
тающему ухаживающему помощ-
нику в страховой стаж, за каждый 
год ухода он получает 1,8 пенси-
онных балла. Это позволяет тем, 
кто из-за ухода за такими гражда-
нами не может работать, форми-
ровать свои пенсионные права на 
будущую страховую пенсию.

Я родила пятерых детей. 
Четверо выросли, а пятый умер 
в возрасте трех лет. Знаю, что 
многодетным матерям поло-
жена досрочная пенсия, но в 
Управлении ПФР мне отказали. 
Правильно ли это?

Лариса Н.,  
Таштагольский район.

Отвечает Лариса Карчина, 
начальник отдела назначения 
пенсии ОПФР по Кемеровской 
области:

– Для назначения досрочной 
пенсии многодетным матерям 
должны быть соблюдены следу-
ющие условия: рождение пяти и 
более детей и воспитание их до 
достижения возраста восьми лет. 
Причем обязательным условием 
является не только факт их рожде-
ния, но и воспитание их до дости-
жения восьмилетнего возраста.

Следующим условием являет-
ся наличие страхового стажа не 
менее 15 лет и не менее 30 пен-
сионных баллов (индивидуаль-
ных пенсионных коэффициентов). 
При этом величина требуемого 
индивидуального пенсионного 
коэффициента на 2015 год состав-
ляет 6,6 и ежегодно будет увели-
чиваться на 2,4, пока не достиг-
нет 30.

Подготовила  
Мария Макова.

Ответы специалистов на вопросы читателей  
по поводу пенсионного обеспечения

// ПРЯМАЯ СВЯЗЬ

Телефон «горячей линии» в от-
делении ПФР по Кемеровской 
области: (8-3842) 58-73-20.
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Пчела  
под черепом

Новое слово  
губернатора

30 октября в праздничном до-
кладе на Дне работника сельско-
го хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности губернатор 
Аман Тулеев в числе прочего го-
ворил о пчёлах. Непосвященным 
объясним: и пчёлы, и пчеловоды в 
речь губернатора попали впервые, 
а призывы власти к развитию этой 
подотрасли сельского хозяйства и 
тем более обещания помощи стали 
для многих откровением.

Губернатор призвал пчелово-
дов объединиться в крупные коо-
перативы, озвучил данные: в Куз-
бассе насчитывается более пяти 
тысяч пасек, по количеству ульев 
(68,6 тысячи пчелосемей) регион 
занимает второе место в Сибир-
ском федеральном округе после 
Алтайского края. Мёд сегодня ста-
новится экспортным продуктом, а 
пчеловоды могут рассчитывать на 
поддержку из федерального бюд-
жета, но помощь на развитие, при-
обретение оборудования будет 
оказываться не отдельным пасеч-
никам, а именно кооперативам.

Напомним: пчеловодство – до-
статочно своеобразная подотрасль 
АПК. Она консервативна, в ней 
крайне велика доля ручного труда, 
часто это семейный бизнес, пере-
даваемый от отцов детям.

Смена курса
В постсоветские времена пче-

ловодство за короткое время из 
промышленного производства 
ушло в мелкотоварное, утеряв си-
стемы подготовки кадров и по-
вышения квалификации, зоо-

технического и ветеринарного 
обслуживания, централизован-
ную поставку оборудования, отла-
женную систему сбыта. Оно стало 
ориентироваться на внутренний 
рынок, а внешний рынок оказал-
ся закрытым сразу по нескольким 
причинам: несоответствие между-
народным стандартам, отсутствие 
крупных однородных партий про-
дукции, высокая цена по отноше-
нию к мёду других стран.

В пчеловодстве начал доми-
нировать частник. Параллельно 
шло расслоение пасек на крупные, 
средние и мелкие. Крупные оказа-
лись способными на развитие, на 
модернизацию, на снижение себе-
стоимости получаемого мёда и, со-
ответственно, повышение рента-
бельности бизнеса. Мелкие пасеки 
до 20-30 ульев традиционно вос-
принимались как хобби и допол-
нительный доход, не претендуя ни 
на развитие, ни на инвестиции, ни 
на увеличение продаж. Самыми 
проблемными оказались «серед-
няки» со 100-150 ульями, перерос-
шие кустарный уровень производ-
ства, но ограниченные в развитии 
невысокой доходностью бизнеса, 
дефицитом средств на развитие, 
сложностями с выходом на новые 
рынки.

Экспортный мотив мёда и в 
стране, и в Кузбассе обострился 
в последние полтора года при бо-
лее чем двукратном падении стои-
мости рубля и снижении покупа-
тельской способности населения. 
Вчерашняя долларовая цена вдруг 
стала крайне привлекательной, за-
ставив пчеловодов задуматься о 
продажах за рубеж. Но оказалось, 
что у нас в области нет «лишне-
го» мёда, ведь мы производим его 

в среднем лишь около 800 грам-
мов на кузбассовца. Значит, нуж-
но развиваться, наращивать объ-
емы, заниматься паспортизацией 
пасек, ветеринарными справками, 
документами, подтверждающи-
ми качество, то есть выходить на 
цивилизованный уровень произ-
водства. Этому и должна помочь 
кооперация, ко всему прочему от-
крывающая допуск к средствам на 
развитие.

В случае, если крупные произ-
водители освоят внешний рынок, 
мелкие и средние пчеловоды смо-
гут активнее осваивать внутрен-
ний рынок.

Риски кооперации
Правда, кооперация – тема для 

местных пчеловодов (и не пчело-
водов тоже) непростая. Есть усто-
явшееся мнение, что кооперация 

хороша, пока она не начинает при-
носить деньги.

– Кооперативы – самая перспек-
тивная форма хозяйствования! 

– утверждает пчеловод Николай 
Попов. – Я ими занимаюсь с 90-х 
годов. Был исполнительным ди-
ректором кооператива «Росток» в 
Топкинском районе по программе 
ТАСИС Банка Европейского раз-
вития, но так как деньги были ха-
лявные, то члены растащили его 
имущество. Вот если кооператив 
создадут сами члены на свои день-
ги и с определенными целями, то 
результат будет весомый. Вопро-
сы, решаемые кооперативами: 
сбыт и переработка пчелопродук-
ции, снабжение членов коопера-
тива инвентарем, тарой, породи-
стыми пчелами, лекарствами и т.д. 
без посредников, что уменьшит 
себестоимость пчелопродукции. 
Риски: жлобство членов коопе-
ратива (в самом широком смыс-
ле: жадность, недоверие, желание 
обмануть компаньонов), но если 
правильно составить устав и все 
спорные вопросы в нем оговорить, 
то эти негативные моменты можно 
исключить…

Сладкие войны
Одним из опытов кооперирова-

ния – объединения во имя общей 
цели – можно, наверное, назвать 
войну, объявленную Союзом пче-
ловодов Кузбасса медовым фаль-
сификаторам (см. публикации 
«Союз пчелы и орала» и «Медо-
вый лохотрон», «Кузбасс», 25 и 26 
сентября 2014 года). После неуро-
жая мёда в 2010 году спрос в стра-
не вдвое превысил предложение, 
породив на рынке мёда массовые 
фальсификации. Нашлись пред-
приниматели, которые стали про-
давать медовый продукт (перера-
ботка дешевого медового сырья) 
под маркой натуральных редчай-
ших либо вообще несуществую-
щих в природе медов. Так, при цене 
на кузбасский мёд от 140 рублей за 
килограмм продукция гастроле-
ров стоит в 10-15 раз дороже. Они 
позиционируют её, например, как 
средство от сердечно-сосудистых 
заболеваний, гипертонии, пре-
ждевременного старения, поло-
вого бессилия и прочих проблем. 
Потребитель наивно хочет чуда, 

а сверхприбыли вкладываются в 
агрессивную рекламу, яркую упа-
ковку.

Группа пчеловодов-активи-
стов во главе с Алексеем Матюш-
киным немало сделала для защи-
ты кузбасского потребителя от 
фальсификата. Это и шумные пи-
кеты с разъяснением различий 
между мёдом и медовыми про-
дуктами, и инициация проверок 
контролирующими органами, и 
попытки привлечения гастролё-
ров к уголовной ответственно-
сти за мошенничество, фальси-
фикацию и недобросовестную 
рекламу. А также – яркие атаки 
интернет-войны, создание то-
чек круглогодичных продаж куз-
басского мёда, пропаганда среди 
земляков качественного местно-
го продукта…

Правда, некоторые представи-
тели сообщества солидарны, на-
пример, с потомственным пчело-
водом Максимом Кончиловым, 
который считает:

– Необходимо взять инициати-
ву по распространению медового 
продукта по его реальной стои-
мости в свои руки. Когда каждый 
пчеловод будет объяснять, что та-
кое медовый продукт и почему его 
цена в несколько раз ниже, чем у 
гастролёров, работа, направлен-
ная на снижение его потребления, 
будет в разы эффективней. Ну, а 
кому эта продукция нравится в 
качестве заменителя конфет, бу-
дут покупать её у местных пчело-
водов, на организованных ими яр-
марках мёда и медового продукта. 
В результате спрос на мёд и, соот-
ветственно, его розничная цена 
начнут постепенно расти. А это ос-
нова для развития массового лю-
бительского и профессионально-
го пчеловодства в регионе. Если 
этого не сделать, никакие пикеты 
не помогут, нас ждёт если не пол-
ное вырождение отрасли, то зна-
чительный её упадок на многие 
годы…

Тем не менее, «сладкие войны» 
заставили кузбасских пчеловодов 
думать об общем будущем, объ-
единяться в борьбе за место под 
солнцем…

В одном строю?
После слов губернатора пчё-

лы зажужжали под черепами не 
только у пчеловодов, считавших 
раньше, что спасение утопающих 

– дело рук самих утопающих. Те-
перь они жужжат и у всяческих 
смежников, которые, оказывает-
ся, хотят помочь кузбасскому пче-
ловодству прочно встать на ноги и 
даже выйти за рубеж. Так, 19 дека-
бря к 11 часам агропромышлен-
ный кластер Кемеровской обла-
сти собирает пчеловодов, ученых, 
специалистов и прочих заинтере-
сованных людей на «Стратегиче-
скую сессию по развитию пчело-
водства в Кузбассе».

«Стратегическая», естествен-
но, от «стратегия», которая, в свою 
очередь, произошла от греческого 
«искусство полководца»; одно из 
её значений – наука о войне, план 
военной деятельности, охваты-
вающий длительный период вре-
мени. Как способ действий стано-
вится особо необходимой, когда 
для прямого достижения сложной 
цели недостаточно наличных ре-
сурсов.

Военная терминология пчело-
водам привычна. С нею легче меч-
тать о победе и будущем.

Игорь Алехин.

Загнать ежа под череп – значит, заставить 
задуматься, вызвать беспокойство, стимули-
рующее к поиску решения по заданной теме. 
В нашем случае под черепом жужжит пчела, 
потому как разговор пойдет о кузбасском пче-
ловодстве и проблемах этой сладкой отрасли.

 Очень часто опыт пчеловодства передается от отцов детям.
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  Председатель Союза журналистов Кузбасса Валерий Качин вручает приз за 
первое место в номинации «Лучшая медицинская страховая компания» дирек-
тору филиала «Сибирь» ООО «АльфаСтрахование-ОМС» Светлане Бабарыкиной. 

Лидеры финансового рынка

Среди банков победителями признаны 
Кемеровское отделение №8615 ПАО «Сбер-
банк России» (номинации «Лучший банк-
2015» и «Банк-лидер «карточной» страте-
гии»), АО «Кузнецкбизнесбанк» («Лучший 
региональный банк»), операционный офис 
«Кузбасский» филиала №5440 ВТБ24 ПАО 
(«Лидер в кредитовании малого и средне-
го бизнеса»), филиал «Газпромбанк» АО 
в г. Кемерово («Лидер по внедрению IT-
технологий»), операционный офис «Кеме-
ровский» Сибирского филиала «Промсвязь-
банк» ПАО («Лидер по приросту капитала»).

Среди страховых компаний лучшим за 
год стал филиал ООО «Росгосстрах» в Ке-
меровской области. Лучшая региональ-
ная компания - ООО «Страховая компания 
«СДС», которая также получила награду за 
инновации в работе с агентами. Лучшая ме-
дицинская страховая компания - филиал 
«Сибирь» ООО «АльфаСтрахование-ОМС».

Среди негосударственных пенсионных 
фондов лидером по объему пенсионных на-
коплений назван ЗАО «НПФ «Промагро-
фонд». Лучший региональный НПФ - АО 
«НПФ «Мечел-фонд».

Банкиром года признана руководитель 
дирекции по Кемеровской области филиала 
ПАО «Банк ВТБ» в Красноярске Анжелика 
Рогожкина.

За личный вклад в развитие финан-
сового рынка Кузбасса награждены 
председатель правления АО «Кузнецк-
бизнесбанк» Юрий Буланов, замдиректо-
ра-директор по страхованию филиала «Си-
бирь» «АльфаСтрахование-ОМС» Светлана 
Балашова, гендиректор АО «НПФ «Мечел-
фонд» Вячеслав Момот.

За многолетнюю успешную деятель-
ность и вклад в развитие финансовой си-
стемы Кузбасса отмечена Нэлли Морозен-
ко.

За активное участие в финансовом про-
свещении населения Кузбасса и верность 
информационно-просветительскому про-
екту «Финансовый экспресс» награждены 
Кемеровское отделение №8615 ПАО «Сбер-
банк России», филиал ООО «Росгосстрах» 
в Кемеровской области, АО «НПФ «Мечел-
фонд», ЗАО «НПФ «Промагрофонд», фили-
ал «Газпромбанк» АО в г. Кемерово.

Пресс-служба АКО.

// итоги года

В администрации области награждены победители конкурса  
«Финансовый рынок Кузбасса-2015»

// так и живем

Барачные узы
К сведению  
депутатов  
и избирателей!

25 декабря 2015 года 
в 10.00 по адресу: Со-
ветский проспект, 58 
(большой зал), состоит-
ся тридцать пятая сессия 
Совета народных депу-
татов Кемеровской об-
ласти, на которой будут 
рассмотрены вопросы:

- о проекте закона Ке-
меровской области «О 
внесении изменений в 
Закон Кемеровской об-
ласти «Об областном 
бюджете на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 
2017 годов»;

- о проекте закона Ке-
меровской области «Об 
утверждении Террито-
риальной программы 
государственных гаран-
тий бесплатного оказа-
ния гражданам меди-
цинской помощи на 2016 
год»;

- о принятии Закона 
Кемеровской области 
«Об объектах культур-
ного наследия (памят-
никах истории и культу-
ры)» и другие вопросы.

Трансляция сессии 
Совета народных депу-
татов Кемеровской обла-
сти в режиме реального 
времени будет органи-
зована на официальном 
сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области по адресу: www.
sndko.ru»

О ветхом и аварийном жилье «Куз-
басс» пишет постоянно. Недавно 
в областном центре состоялось 
представительное мероприятие, 

на котором также шла речь о переселе-
нии граждан из одряхлевшего жилфон-
да. Приводить множество цифр не будем, 
скажем лишь, что наш регион по этому 
показателю является одним из лидеров 
в стране. Однако снести старья требует-
ся ещё больше, поэтому и просят люди о 
помощи.

Небо сквозь потолок
Одно из таких писем пришло от инва-

лида второй группы Любови Архиповой 
из Ленинска-Кузнецкого, проживающей в 
доме №178 по улице Советской.

«Наш барак в аварийном состоянии, 
но его не ставят на очередь по сно-
су ветхого и аварийного жилья, – из-
лагает женщина свою боль. – В нашем 
бараке выпадала стена в 1982 и 2006 
годах, обрушивался потолок в четвёр-
том квартале прошлого года и во вто-
ром нынешнего. Сейчас в моей кварти-
ре трещины по стене от потолка до пола 
и большая трещина на потолке. Видно 
небо».

Автор пишет о том, что, когда идёт 
дождь, с потолка капает, в жилище про-
сыпается шлак с чердака. Нетрудно дога-
даться, что от этого в квартире, если так 
можно её назвать, сыро и холодно, «стена 
отошла от перегородки и обои живут от 
стенки далеко». Все усилия согреть такое 
помещение тщетны: «Пока топишь печь, 
тепло только наверху, а на пол наступить 
нельзя».

Далее Любовь Архипова грустно 
рассказывает о том, как она пыталась 
улучшить свои жилищные условия. 
Обращалась в городскую администра-

цию, но положительного ответа не по-
лучила. Как ей объяснили, барак не 
относится ни к одной жилищной орга-
низации, и в «казну города его тоже не 
взяли». «Я вас очень прошу, помогите 
нам, пожалуйста. На улице зима, а я не 
знаю, как эти трещины замазать, ведь 
они идут насквозь» – так заканчивает-
ся обращение ленинсккузнечанки в ре-
дакцию.

К нему приложен акт обследова-
ния жилого помещения. Из него видно, 
что одноэтажный четырёхквартирный 
дом общей площадью 113 и жилой 71,4 
кв. м построен в 1930 году. Техник фи-
лиала №10 городского бюро техниче-
ской инвентаризации А.Н. Асташкина 
определяет износ здания в 84%. Чтение 
документа навевает грустные мысли. 
Возьмём основной конструктив, на-
пример, фундамент. Он гореликозалив-
ной ленточный. Техник констатирует 
значительное выпирание грунта, так-
же серьёзно оседают углы дома. Цоколь 
отходит от стен и массово разрушает-
ся, наблюдается развитие деформации. 
Процент износа – 80. Не в лучшем со-
стоянии находятся стены. На всю вы-
соту здания видны массовые прогрес-
сирующие сквозные трещины до 10 см, 
а также разрушение кладки, значитель-
ное отклонение от вертикали. «Кон-
струкция находится на грани разруше-
ния» – записано в акте.

Ещё один важный элемент – кровля. У 
нее гниль стропил, разрушение конько-
вых плит, массовые протечки, поврежде-
ния и отрывы листов, разрушение печных 
труб. И так во всём: плохи перегородки, 
перекрытия, двери, окна, полы, инженер-
ные системы. Здание в удручающем со-
стоянии. При этом инвентаризационную 
стоимость дома специалист БТИ опреде-
лил в 41125 рублей.

Счастливый список
В городской администрации на запрос 

редакции отреагировали оперативно. В 
ответе за подписью заместителя главы 
по строительству и городскому развитию  
Р.Р. Бадертдинова говорится, что гражда-
не, жилые помещения которых признаны 
в установленном порядке непригодными к 
ремонту или не подлежат реконструкции, 
имеют внеочередное право на предостав-
ление жилых помещений по договорам 
социального найма. Для постановки на 
учёт в качестве нуждающихся они долж-
ны быть признаны такими в соответствии 
со статьёй 51 Жилищного кодекса. Осно-
вания для признания дома непригодным 
для проживания расписаны в Положе-
нии, утверждённом постановлением пра-
вительства РФ №47. При этом обитатели 
аварийного жилфонда получают жильё 
бесплатно (правда, той же «квадратуры»).

Что же касается конкретно барака по 
ул. Советской, 178, то на заседании го-
родской межведомственной комиссии  
12 ноября текущего года он признан ава-
рийным, то есть подлежащим сносу. Поэ-
тому Любовь Архипова должна обратить-
ся в жилищный отдел администрации 
Ленинск-Кузнецкого городского округа 
для постановки на учёт в качестве нужда-
ющейся в жилом помещении.

К слову, в городе с 2007 года снесено 
432 аварийных дома, переселено 1678 се-
мей. Только в нынешнем году в Ленинске-
Кузнецком избавились от 246 износив-
шихся жилищ, новоселья справила 641 
семья. В следующем, 2016 году на тер-
ритории городского округа планируется 
снести ещё 115 аварийных домов, в кото-
рых в настоящее время проживает 619 се-
мей. Не исключено, что Любовь Архипо-
ва окажется в этом счастливом списке.

Евгений Беседин.
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Быстроходный. Снегоходный
Этот вид туризма в нашем регионе в ближайшие годы будет развиваться 
особенно активно

На минувшей неделе в столи-
це Кузбасса прошло расширен-
ное совещание по вопросу ре-
ализации закона «О развитии 
снегоходного туризма в Кеме-
ровской области».

Порядок прежде всего
Первостепенной задачей, ко-

торая поспособствует развитию 
этого набирающего популяр-
ность вида туризма, станет на-
ведение порядка в данной сфере. 
Потому уже в ближайшее время 
усилят контроль за нарушителя-
ми.

«Не секрет, что сегодня не 
все, кто имеет снегоходы, пла-
тят налоги, не все их регистри-
руют, не все соблюдают прави-
ла безопасности, – констатирует 
начальник областного департа-
мента молодежной политики и 
спорта Антон Пятовский. – Пер-
спективы развития снегоходно-
го туризма в Кузбассе огромные. 
Но прежде всего нужно сделать 
само использование снегоходов 
цивилизованным.

Напомню, Кемеровская об-
ласть первой в России еще в 
2009 году приняла закон о сне-
гоходном туризме. Его основ-
ные цели – развитие этого на-
правления в туристическом 
бизнесе, обеспечение безопас-
ности граждан, занимающихся 
снегоходным туризмом, охрана 
окружающей среды, оказание 
господдержки организаторам 
снегоходных трасс. Существу-
ет реестр сертифицированных 
снегоходных трасс, он будет до-
полняться».

На совещании принято ре-
шение проводить рейды (си-
лами Гостехнадзора, полиции, 
представителей администра-
ций районов) по выявлению 
владельцев незарегистрирован-
ной снегоходной техники. Пока 
в трех пилотных территориях: 
Кемеровском, Новокузнецком и 
Таштагольском районах. Имен-
но здесь больше всего любите-
лей погонять по снегу без прав 
и правил. Нарушителям грозят 
штрафы. За сезон будет прове-
дено несколько рейдов, первый 
пройдет еще до конца нынешне-
го года.

А есть ли «дикие»?
Между тем предложений про-

ехать на снегоходе по живопис-
ным местам в интернете и сей-
час достаточно. Но трассы вряд 
ли сертифицированы. Звоню по 
предложению в соцсети сделать 
подарок к Новому году люби-
мым в виде сертификата на ката-
ние на снегоходе. Стоимость та-
кого удовольствия – от 3500 до 
6500 рублей.

«Красивейшие пейзажи Ке-
меровского района, чистейший 
воздух… Простая в использо-
вании техника, водительские 
права необязательны... У нас 
садятся за руль даже молодые 
девушки, ни разу до этого не ез-
дившие на снегоходе… Можно 
поехать вдвоем на одном снего-
ходе, цена будет та же… Работа-
ем все новогодние праздники», 

– расхваливает услугу по теле-
фону молодой человек. Спраши-
ваю у него, сертифицирована ли 
трасса. И слышу в голосе удивле-
ние: «Зачем? У нас всё законно». 
А в ответ на мой вопрос, не пере-
секают ли маршруты пути ми-
грации животных, собеседник 
посоветовал не бояться: «дикого 
зверья» на пути снегоходов нет…

Не только карать
В общем, в этой сфере явно 

следует навести порядок. При 
этом понятно, что одних ка-
рательных мер недостаточно. 
Должны быть созданы условия 
владельцам снегоходной тех-
ники, чтобы они сами захотели 
«обозначиться».

Поэтому кузбасские парла-
ментарии выступили с иници-
ативой уменьшения размеров 
регистрационных знаков для 
снегоходов (сегодня они гро-
моздкие и порой теряются на 
первых же километрах пути). 
Соответствующее письмо на-
правлено в Росстандарт. Там 
сейчас решают вопрос разработ-
ки новых регистрационных зна-
ков, которые будут применяться 
по всей России.

Также депутаты пересмотрят 
налоговое бремя для владельцев 
снегоходов в сторону уменьше-
ния (однако при этом за исполь-

зование незарегистрированных 
снегоходов штрафы, напротив, 
возрастут).

«Все меры направлены, пре-
жде всего, на безопасность. В 
том числе и самих снегоходчи-
ков. Кроме того, когда человек 
зарегистрирован, вероятность 
того, что он на своем снегоходе 
станет безобразничать, намного 
меньше, – уверен Антон Пятов-
ский. – Будут сертифицирован-
ные трассы – будет удобно. Не 
гоняйте по полям – вот специ-
альные маршруты, где комфор-
тно и безопасно».

Кстати, о новых трассах. Как 
раз сейчас «рубят» новую в Таш-
тагольском районе. Предполагает-
ся, что она будет протяженностью 
25 км и свяжет турбазу «Медвежо-
нок» с сектором Е на горе Зеленая. 
Затем ее включат в реестр снего-
ходных трасс, и в ближайшее вре-
мя она пополнит список сертифи-
цированных маршрутов.

«Задача ближайших лет – 
чтобы таких цивилизованных 
трасс было больше, – подчер-
кивает начальник департамента 
молодежной политики и спорта. 

– Все они проходят согласование 
у нас, а также в департаментах 
животного мира и лесного ком-
плекса. Это тоже вопросы безо-
пасности. Чтобы и животных та-
кие маршруты не тревожили, и 
молодой лес не портили».

Легальные трассы
В Таштагольском районе сей-

час работают две «официаль-

ные» снегоходные трассы. Они 
появились шесть лет назад. Пер-
вая – «Шерегеш – Усть-Кабырза» 
(протяженностью чуть более 50 
км) начинается в двух киломе-
трах от поселка Шерегеш. Вто-
рая «Томичка – поклонный 
крест» (протяженность около 20 
км) начинается у подножия горы 
Зеленая.

Как рассказал председатель 
Совета народных депутатов 
Таштагольского района Петр 
Остроухов, который участво-
вал в организации трасс, оба 
снегоходных пути сертифици-
рованы и оборудованы в соот-
ветствии с требованиями безо-
пасности. К началу сезона и во 
время эксплуатации их, как и 
положено, готовит спецтехни-
ка – ратраки.

«На всем протяжении пути 
должны быть установлены спе-
циальные знаки, обозначаю-
щие опасные повороты, крутые 
спуски и уклоны, – объяснил 
Петр Викторович. – Действуют 
ограничения по скорости – не 
более 60 км/ч. Обе дороги вы-
браны таким образом, что не 
мешают путям диких живот-
ных. Соболь в этих местах хо-
дит, но людям на глаза предпо-
читает не показываться. Перед 
отправкой водителей снегохо-
дов инструктируют об особен-
ностях трассы и правилах без-
опасности».

Трасса, которая проходит по 
горе Зеленая, неподалеку от гор-
нолыжных спусков, пользует-
ся наибольшей популярностью. 
Из-за этого и возникают порой 
сложности, поскольку фрирай-
деры (любители езды по нетро-
нутому снегу) имеют обыкно-
вение кататься не на лыжных 
трассах, а там, где вздумается. 
Вот порой и случаются непред-
виденные встречи лыжников и 
снегоходчиков. Однако за шесть 
лет было всего два столкнове-
ния, по причине невниматель-
ности сторон.

А вообще снегоходные марш-
руты в районе пользуются боль-
шим спросом. Приезжают в Ше-
регеш со всей России, особенно 
из малоснежных ее регионов, в 
том числе и из Москвы. Сами го-
сти прилетают группами на са-
молете, а следом подъезжают 
фуры с их снегоходами. Свои, 

сибиряки, катаются и подавно: 
новокузнечане, кемеровчане, 
новосибирцы.

«У нас не Канада, конечно. Я 
там бывал и видел, как развит 
в стране снегоходный туризм. 
Нам еще этому учиться и учить-
ся, – отметил Петр Остроухов. – 
Но и у нас сейчас создаются сне-
гоходные клубы, например, в 
Кемерове, в Таштаголе. Пони-
маю, иногда снеходчикам хо-
чется где-то «гарцануть», где-
то скорости прибавить… Но на 
трассе должна быть строгая дис-
циплина, культура поведения. 
Ведь там много других участ-
ников движения, нужно уметь 
разъехаться правильно и усту-
пить, если требуется».

// трассы и цены

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  
ПРИРОДНЫЙ ЗАПОВЕДНИК 
«КУЗНЕЦКИЙ  
АЛАТАУ» ПРЕДЛАГАЕТ 
СНЕГОХОДНЫЙ МАРШРУТ 
«ТАСКЫЛ-ТУР»  
(КРАПИВИНСКИЙ РАЙОН).
Путь следования: поселок 
Медвежка – устье реки Алзас 

– устье реки Каменный Алзас 
– гора Малый Таскыл – исток 
реки Восточный Алзас – исток 
реки Западный Алзас – река 
Александровка – поселок Мед-
вежка.  
Протяженность – 101 км. Пред-
полагаемое время прохождения 
маршрута – двое суток.  
Маршрут предполагает груп-
повое посещение от пяти до 
десяти человек. Туристы про-
ходят инструктаж по правилам 
поведения во время движения 
снегоходной техники, а также по 
правилам нахождения в охран-
ной зоне заповедника. Сопро-
вождающий группы имеет спут-
никовый телефон для связи со 
спасателями.

•••
ГКУ «ДИРЕКЦИЯ  
ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ ПРИ-
РОДНЫХ ТЕРРИТОРИЙ» 
ПРЕДЛАГАЕТ СНЕГОХОД-
НУЮ ТРАССУ «СРЕДНЕ-
ТОМСКАЯ» (КРАПИВИН-
СКИЙ РАЙОН).
Круговой маршрут проходит 
по проселочным дорогам в жи-
вописных местах Бунгарапско-
Ажендаровского заказника: от 
села Арсеново до поймы реки 
Томи, вверх по течению до села 
Ажендарово, далее – село  
Аило-Атымаково и возвраще-
ние в Арсеново.  
Протяженность – около 46 км. 
Предполагаемое время про-
хождения маршрута – полтора 
часа.  
Цена обзорной экскурсии с ис-
пользованием мототехники уч-
реждения: 1 час – 925 рублей; 
без использования мототехни-
ки: 1 час – 365 рублей.

Материалы полосы  
подготовила  

Юлия Матющенко.

 // ТУРновости

КЛАСТЕР ИДЕТ НА СЕВЕРО-ВОСТОК
В Кемеровской области появится новый тури-
стический кластер. Об этом шла речь на состояв-
шемся в Мариинске выездном заседании на тему 
«Развитие внутреннего и культурного туризма на 
северо-востоке Кузбасса». Обсуждались возмож-
ности Чебулинского, Тисульского и Мариинского 
районов.
Эти территории, по мнению председателя Совета 
народных депутатов Кемеровской области Евгения 
Косяненко, имеют хороший потенциал для фор-
мирования современного конкурентоспособного 
туристско-рекреационного комплекса. И его будут 
реализовывать.
Например, в Мариинском районе начнут разраба-

тывать новые межмуниципальные литературные 
маршруты.
В Чебулинском районе в селе Шестаково местные вла-
сти собираются создать современный туркомплекс. Для 
этого разработана целевая программа до 2017 года. 
Кроме того, в селе Чумай создается гостевая усадьба.
В Тисульском районе будут развивать сельский ту-
ризм и рыболовство. Здесь намерены популяризи-
ровать отдых на озере Большой Берчикуль, «рас-
кручивать» интерес к легенде о Шахтинской прин-
цессе и сплавам по Кии. И, конечно, дальнейшее 
развитие получит туристический комплекс «Горная 
Саланга», где в нынешнем сезоне уже открыли 
трамплин для фистайлистов.
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  Фото Ярослава Беляева.

Лицейское лицедейство
образование

Настоящий театр  
в школе – это ред-
кость. Хотя и счи-
тается, что каждый 
учитель должен быть 
немножко актером,  
до серьезного увле-
чения сценой в учеб-
ных заведениях дело 
обычно не доходит. 
Новокузнецкий лицей 
№104 – исключение 
из правил.

Здесь работает театр «Роман-
тики», в нынешнем году ему ис-
полнилось пять лет, и он очень 
успешен. Прошедшей весной, к 
примеру, лицейская труппа за-
воевала Гран-при на между-
народном фестивале в Сток-
гольме. С осеннего фестиваля 
«Балтийские звезды», проехав 
по сценам Брюсселя, Копенга-
гена, Антверпена и Риги, ребята 
также привезли домой Гран-при 
за спектакль по пьесе Теннесси  
Уильямса «Синие розы».

Руководит этим творческим 
коллективом член Союза теа-
тральных деятелей, бывший ак-
тер Новокузнецкого драмати-
ческого театра Олег Павловец. 
Сейчас он работает педагогом 
дополнительного образования в 
лицее. Однако такой «дополни-
тельной» сценической деятель-
ности в лицее придается огром-
ное значение.

В театральную жизнь здесь 
вовлечены дети с 1-го по 11-й 
класс, педагоги, родители. Ма-
лыши задействованы в детских 
спектаклях, а подростки – и в 
очень серьезных. В год ребята 
под руководством Олега Пав-
ловца ставят по шесть-семь пре-
мьер.

Благодаря театру в учебном 
заведении появились прочные 
традиции. Каждый год деся-
тиклассники готовят спектак-
ли к дню лицеиста в октябре, к 
Дню Победы в мае. Одиннадца-
тиклассники показывают перед 
последним звонком выпускной 
спектакль. Были уже «итоговые» 
«Собака на сене», «Ах, этот ве-
чер» (по рассказам Антона Чехо-
ва), «Мушкетеры».

Событиями стали такие по-
становки театра «Романтики», 
как «Друзья, прекрасен наш 
союз», «Московские каникулы», 
«Одиннадцать страниц воен-
ной прозы», «Солнечный удар», 
и многие другие. Так, напри-
мер, весной позапрошлого года 
на международном фестива-
ле «Восходящие звезды» в Риге 
лицеисты показали спектакль 
«Никому не нужные» по пьесе 
М. Светлиновой и заняли второе 
место. Были и другие победы на 
разных уровнях.

А началось всё пять лет назад.

«Сделаем, мужики?»
Олег Павловец тогда работал 

в другой новокузнецкой шко-
ле. Принять его туда приняли, 
но роль театра в жизни детей не 

особенно ценили. И все же спек-
такль поставили. На премье-
ру пригласили учеников и учи-
телей из других школ. И после 
спектакля, как вспоминает Олег 
Леонидович, к нему подошла 
замдиректора лицея №104 Ири-
на Павлова и пригласила перей-
ти к ним в лицей.

Ирина Николаевна была еще 
и классным руководителем в 
восьмом классе. С ним первым 
режиссер и стал работать.

– Поначалу было тяжело, 
играть никто не хотел, – вспоми-
нает Павловец. – Ведь это еще и 
огромный труд. Помню, сидят в 
актовом зале два парня, просто 
так пришли: Витя Верьясов и Ан-
дрей Чичанкин. Говорю им: «Слу-
шайте, мужики, может, сделаем 
спектакль?» Они: «Гы-гы-гы». И 
друг другу: «Давай?» Согласились. 
А всего набралось желающих из 
восьмого класса два мальчика и 
три девочки. Начали работать над 
«Московскими каникулами» по 
старой пьесе Кузнецова.

И случился спектакль. Сам я 
играл роль папы, одна из учи-
тельниц – маму. Его потом по-
казывали на разных сценах, на 
фестивалях в Москве и Санкт-
Петербурге. И на большой сце-
не в Новокузнецком драмтеатре. 
На премьере, вспоминают, зри-
тельный зал был полон. Присут-
ствовала вся школа, долго апло-
дировали стоя.

Пойми другого и себя
Олег Леонидович постоянно 

объясняет своим юным актерам:
– Я не ставлю перед собой цель 

сделать из вас актеров, но то, что 
вы будете другими, я вам гаран-
тирую. Научитесь общаться, ви-
деть, понимать друг друга и лю-
дей вообще.

Тот первый театральный вы-
пуск окончил лицей в 2013-м. 
Витя Верьясов и Андрей Чи-
чанкин поступили в новосибир-
ские вузы на специальности, да-
лекие от искусства. Один решил 
связать свою жизнь с транспор-
том, другой – с архитектурой. И 
хотя актерами они не стали, то, 
что обещал им театральный ру-
ководитель,– личностные изме-
нения, – в них сразу заметили 
школьные учителя.

– Театр научил их быть пуб-
личными людьми, у ребят поя-
вилась уверенность в себе, – объ-
ясняет директор лицея Альбина 
Арыкова. – Например, Витя Ве-
рьясов - талантливый, музы-
кальный, но был очень стесни-
тельным мальчиком. Театр его 
раскрепостил. Парень начал 
свободно двигаться, говорить. 
А еще – тексты они учат гигант-
ские. Это развивает и память, и 
фантазию, и интерес к искусству. 
Я, учитель русского языка и ли-
тературы, поражаюсь, сколь-
ко произведений они теперь на-
изусть знают!

Многие из первых актеров 
«Романтиков», из класса Ири-
ны Павловой, поняли, что театр 
значил в их жизни, только тогда, 
когда ушли из школы. Приезжа-
ют, вспоминают с благодарно-
стью.

Леди и джентльмены  
в «Мышеловке»

Новый спектакль, который 
новая труппа театра «Роман-
тики» под руководством Оле-
га Павловца поставила недавно 
(премьера состоялась уже в де-
кабре), – «Мышеловка» по пье-
се Агаты Кристи. Действо состо-
ялось в актовом зале лицея, там 
же проходили и репетиции. На 
одной из них мы побывали.

Старшеклассники – кто-то 
уже свободно, раскованно, кто-
то пока зажато – представля-
ли свои роли английских леди и 
джентльменов. Но прежде всего 
наше внимание привлек акто-
вый зал, полностью приспосо-
бленный под театральные нуж-
ды. По стенам развешано очень 
большое количество афиш хо-
рошего качества – к каждому 

спектаклю, с фотографиями де-
тей в ролях. (Говорят, Павловец 
ревностно следит за тем, чтобы 
каждая постановка была «уве-
ковечена» в лицейских афишах, 
буклетах, сборниках, периоди-
ческом журнале, в социальных 
сетях интернета.) Во время ре-
петиции на сцене были уже го-
товые декорации: столы, двери, 
скатерти.

– Это всё мы сами делаем, – 
пояснил Олег Леонидович.

После репетиции я, конечно, 
спросила у ребят, интересно ли 
им этим заниматься. Один па-
ренек ответил шуткой: «Уроки 
можно пропускать!» Это навер-
няка была не главная причина: 
я-то видела, с каким вдохнове-
нием играл он на сцене.

Другой сказал под общее 
«хи-хи-хи»: «Целоваться научи-
лись!» Что тут скажешь – арти-
сты, одно слово.

А третий, не новичок, объяс-
нил серьезно: «Я, когда играю 
какого-нибудь героя, нередко 
сначала не понимаю его, думаю, 
что в данной ситуации я сам по-
ступил бы иначе. А потом вжи-
ваюсь в роль, начинаю мыслить, 
как он, становлюсь им и прини-
маю его взгляды, позицию».

Наверное, это и называется 
понимать людей.

Учатся играючи
В лицее на педагога дополни-

тельного образования Павловца 
не нарадуются. Говорят, если бы 
не он, самим учителям поднять 
такое масштабное дело, как те-
атр, не удалось бы.

Школа всячески поддержи-
вает это направление. Вплоть до 
того, что учителя готовы из соб-
ственных карманов оплачивать 
поездки детей на фестивали.

Я попросила заместителя ди-
ректора Ирины Павлову, с лег-
кой руки которой и началась 
здесь сценическая жизнь, объ-
яснить, какой ей видится роль 
лицейского театра.

– Театр дает повод погово-
рить о сложном мире челове-
ческих отношений, вместе ра-
зобраться в вопросах, которые 
волнуют ребенка. Здесь мож-
но побыть в любой роли и по-
казать себя, – ответила Ирина 
Николаевна. – Коллективные 
постановки дают еще одно 
ценное приобретение: опыт 
взаимодействия с другими 
людьми. Ведь подготовка спек-
такля – длительный процесс. 
Это и подбор произведений, и 
оформление спектакля, начи-
ная с костюмов, декораций. Те-
атральное творчество развива-
ет фантазию, память, улучшает 
атмосферу в классе. Независи-
мо от того, станет ли ребенок 
актером, когда вырастет, этот 
опыт наполнит его жизнь ра-
достью творчества и особым 
смыслом – смыслом познания 
себя.

Кстати, несколько бывших 
«романтиков» после окончания 
лицея все-таки поступили на 
специальности, связанные с теа-
тром и кино. В Кемерове, Санкт-
Петербурге и Москве.

Татьяна Фомина.
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 На концерте, посвященном юбилею великого композитора, Губернаторским симфоническим орке-
стром Кузбасса вдохновенно дирижировал маэстро Тао Линь. Фото Гагика Мхитаряна.

Время, снова вперед!
// музыка

Дух динамичной эпохи
Вокальные циклы «Песни на 

слова Роберта Бёрнса» и «Отча-
лившая Русь» на стихи Сергея 
Есенина, известнейший хоровой 
концерт «Пушкинский венок», а 
также концерт «Курские песни» – 
в течение всего нынешнего года 
музыканты Кузбасса в память о 
великом композиторе радова-
ли благодарную публику мастер-
ским исполнением свиридовских 
шедевров.

Стоит напомнить, что Георгий 
Васильевич Свиридов был учени-
ком Дмитрия Дмитриевича Шо-
стаковича и получил образование 
в Ленинградской консерватории, 
хотя сам родом из Курской губер-
нии (родился в семье почтового 
служащего и учительницы). Как 
отмечают биографы, уже в не-
полные 20 лет он написал хорошо 
известный теперь многим цикл 
«пушкинских романсов», по сути, 
открывший список его гениаль-
ных произведений. С приходом 
творческой зрелости Свиридов 
найдет свой собственный жанр 
вокальной циклической поэмы, 
определится и с одной из главных 
тем своего творчества – «Поэт и 
родина». Именно в то время и бу-
дет написано одно из самых ве-
ликих его произведений «Время, 
вперед!», отразившее дух эпохи и 
в какой-то степени ставшее сим-
волом веры советских людей в 
прекрасное будушее.

Ясность  
сквозь «Метель»

«Тише, ораторы! Ваше слово, 
товарищ маузер. Довольно жить 
законом, данным Адамом и Евой. 
Клячу истории загоним. Левой! 
Левой! Левой!» – бас народного ар-
тиста Бурятии Шагдара Зондуева, 

приехавшего на концерт в Кузбасс 
вместе с камерным хором Новоси-
бирской филармонии, с первых се-
кунд звучания «взял зал». И в этом 
нет ничего удивительного, учи-
тывая мощь богатейшего голоса. 
И тем более, что вслед за литера-
турно-музыкальным спектаклем 
по повести Пушкина «Метель» с 
музыкальными иллюстрациями 
Свиридова на сцене зазвучала зна-
менитая «Патетическая оратория» 
композитора, посвященная, кста-
ти, нашему «Кузнецкстрою», с бес-
смертными строчками про Ново-
кузнецк «Через четыре года здесь 
будет город-сад».

В свое время «Оратория» совер-
шила триумфальное шествие по 
городам СССР, а затем шагнула и 
за пределы нашей страны, вызвав 
огромный интерес у зарубежных 
слушателей. С тех пор силы сво-
ей она не потеряла и по-прежнему 
«обрушивается» на слушателя, как 
призналась одна гостья юбилей-
ного вечера, «своей революцион-
ной бурей, стихийными силами, 
дремлющими до поры до времени 
в русском народе».

«Распеть»  
поэзию и революцию

– К поэзии Маяковского обра-
щались многие композиторы, но 
с необычайной точностью во-

плотить индивидуальный стиль 
этого поэта удалось, пожалуй, 
только Георгию Свиридову, – от-
мечает кандидат культурологии, 
доцент кафедры теории и исто-
рии искусств Кемеровского госу-
дарственного института культу-
ры Ольга Гусева. – Он отстаивал 
точку зрения, что Маяковский не 
только трибун революции, ора-
тор, но еще и национально-на-
певный поэт. И именно Свиридов 
смог «распеть» его поэзию.

Обратившись к конкретному 
историческому событию, револю-
ции 1917 года, композитор начи-
нает размышлять, что бывает со 
страной, с народом, с отдельной 
личностью в периоды серьезных 
исторических перемен, и вносит 
в эти размышления очень много 
личного. Его «Оратория», напи-

санная, кстати, в 1959 году, пол-
на созидательного пафоса, ком-
позитор сумел отразить в ней не 
только революционный дух, но и 
воплотить дух народа, который 
разрушает старый мир, возво-
дит новые города, фабрики. Хотя, 
конечно, трагические страни-
цы тоже присутствуют, без этого 
история не может обойтись.

И здесь возникает вопрос: по-
чему, живя, по сути, уже в другом 
государстве, спустя несколько де-
сятилетий после этих памятных 
событий, Свиридов обратился к 
теме революции? Своим «зорким 
слухом» он ощутил в конце 50-х го-
дов, что начинаются какие-то пере-
мены, что вновь появляется, может 
быть, не революционный, но пре-
образующий творческий дух в лю-
дях, появляется надежда на обнов-
ление…

И эта тема, воплощенная Сви-
ридовым со свойственной ему 
оптимистической убедительно-
стью, продолжает оставаться ак-
туальной и своевременной и в 
наше время.

Мир, о котором  
мечтали

– К Свиридову я отношусь 
восторженно, музыка его мно-

гопланова: от тонкой чело-
веческой лирики, грусти, пе-
чали, трепетной любви до 
пугачевского подъема, народ-
ной мощи, - поделилась сво-
ими впечатлениями от кон-
церта кандидат философских 
наук из Кемерова Светлана 
Максюкова. – Свиридов тон-
ко почувствовал Маяковско-
го, это его разрушение ради 
созидания, ради того нового и 
справедливого, о чем мечтали. 
Отсюда вся эта патетика, сила, 
позитив.

Мы в свое время, будучи мо-
лодыми, много читали Маяков-
ского, я им упивалась тоже, со 
сцены читала, для нашего по-
коления был характерен опти-
мизм, но потом пришло сожа-
ление. Жалею Маяковского и 
всё наше поколение, безогляд-
но верившее, что удастся по-
строить новый мир, о котором 
мы все мечтали. В итоге мечта 
закончилась тем, что партий-
ный пыл сошел на бюрократизм, 
все-таки трудно изменить при-
роду человека… Почему же не 
получилось, почему не справи-
лись? Может быть, потому, что 
все-таки мало, недостаточно де-
лали?

Полина Спиридонова.

Завершая региональный фестиваль, посвя-
щенный 100-летию крупнейшего отечествен-
ного композитора XX века Георгия Свиридова, 
Государственная филармония Кузбасса дала 
большой заключительный концерт по извест-
нейшим произведениям мастера.

Памяти пострадавших за веру
// наше наследие

//для справки

В заключительном концерте, посвященном 100-летию Георгия 
Свиридова, приняли участие Губернаторский симфонический ор-
кестр Кузбасса (художественный руководитель и главный дири-
жёр Тао Линь) и артисты литературного театра «Слово», а также 
Губернаторский камерный хор (худрук и главный дирижер заслу-
женный деятель искусств РФ Ольга Шабалина), камерный хор Но-
восибирской филармонии (худрук и главный дирижер заслужен-
ный деятель искусств РФ Игорь Юдин).

Документальная выставка  
«Православие Кузнецкого края  
на сломе эпох» открылась вчера  
в Государственном архиве  
Кемеровской области.

Как сообщают организаторы, посвящена экспо-
зиция истории развития государственно-церковных 
отношений в Советской России и рассказывает о со-
бытиях 1917-1945 годов, главным образом – о начав-
шемся после Октябрьской революции года процессе 
закрытия храмов, кампании по изъятию церковных 
ценностей.

На выставке представлены основные советские де-
креты 1917-1918 годов, касающиеся взаимодействия 
церкви и государства, а также документы ГАКО, ко-
торые иллюстрируют отношения власти и служите-
лей церкви на территории современной Кемеровской 
области.

Особое место в экспозиции занимают документы, 
рассказывающие о судьбах священнослужителей, по-
страдавших за веру: метрические книги, послужные 
списки, фотографии и личные вещи из семейных ар-
хивов родственников.

Выставка подготовлена по материалам Государ-
ственного архива Кемеровской области и будет рабо-
тать до 28 января 2016 года.

Катерина Спасова.
 Открывшаяся выставка будет интересна не только верую-

щим, но и светским людям.
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Загадка подземной двери
26 лет назад ученые нашли подземную тюрьму, с которой связана самая 
страшная легенда нашего региона

 Капитан Яков Наговицын, на-
чальник лагпункта.

// вопрос ребром

 Дверь в подземную тюрьму. Фото из архива Александра Митя.

 1989 год, экспедиция КемГУ, историк Александр Мить - в подзем-
ной тюрьме.

Нынче осенью туда, на север 
области, в «подземную тюрьму 
Наговицына», пошли первые офи-
циальные экскурсионные туры. А 
историки поделились с «Кузбас-
сом» редкими документами, де-
сятки лет числившимися под гри-
фом «Секретно» и ждавшими 
своего часа…

«Время встало»
– Никогда не забуду, как еще в 

1990-м, осматривая руины это-
го бывшего 6-го лагерного пункта 
Сиблага, мы подошли к проему. 
Спрыгнули в настоящее… подземе-
лье. Зашли в камеру, почти всю ее 
занимала железная двухъярусная 
койка… Подземелье отапливалось 
когда-то огромной печью. Жар от 
нее по большой трубе заполнял в 
свое время всё «нижнее» помеще-
ние. Я шел, подпирая головой низ-
кий потолок, и волосы шевелились 
от жути… Ветер наверху в поле дул, 
жизнь неслась там, под солнцем, 
а здесь, под землей, «лагерное» 
время встало, – вспоминает Сер-
гей Шешуков, директор музея-за-
поведника «Мариинск историче-
ский». Наверх он тогда выбрался с 
мыслью: «Должно быть, это и есть 
та самая «подземная тюрьма На-
говицына»...

В народных «страшилках» о 
подземной тюрьме чего только не 
рассказывалось годами. Мол, под 
землей пытали так, что по жело-
бам вдоль стен стекала кровь… А 
расстреливали там без суда, и тру-
пы сжигали в подземной топке…

К каким же выводам после мно-
гих лет исследований пришли уче-
ные?

Версия 1:  
картофельная

На «лагерной» карте страны 
железнодорожная станция Сусло-
во недалеко от Мариинска появи-
лась еще в 1929-м.

– В Сусловском лаготделении 
содержались бандиты и кула-
ки, осужденные по 58-й статье, – 
рассказывает «Кузбассу» Сергей 
Марченко, полковник в отставке, 
заведующий музеем истории куз-
басского ГУФСИН, показывая ко-
пию паспорта лагеря от 1 марта 
1952 года. – К началу Великой Оте-
чественной войны большая часть 
лагерных подразделений Ново-
сибирской области находилась на 
территории еще не выделенной 
Кемеровской области. Из 63646 
заключенных 40601 содержались 

в «наших» лагерях и лагпунктах. 
И 25 апреля 1942-го было решено 
выделить отдельный Сиблаг сель-
хозпрофиля…

Сусловский лагерь с «филиа-
лами» вошел в Сиблаг. А 6-й лаг-
пункт Сусловского лаготделения 
зэки построили через год, в 1943-м, 
в 20 километрах от станции и шта-
ба. Рядом с речкой Юрой. Среди по-
лей (нужных для урожаев и свино-
фермы), среди глиняных карьеров 
(нужных для кирпичного цеха)…

– Лагерная система основыва-
лась на приказах и их исполне-
нии. Построить подземную тюрь-
му, не вписанную никуда, было 
невозможно, – убежден историк 
Марченко, подчеркивая строку на 
странице лагерного паспорта, куда 
вписаны все постройки с рожде-
ния пункта. А в ней сообщается 
лишь про типовое ШИЗО (штраф-
ной изолятор, на пять человек, 
стоявший на краю зоны, на земле).

– Думаю, за подземную тюрь-
му могли принимать отдельно по-
строенное одноэтажное здание 
овощесушильного цеха. В его под-
вале делали в годы войны сухаты 
(сухую картошку, морковь, свеклу). 
Ведь майор Бульский (начальник 
лаготделения) был человеком хо-
зяйственным, от него разошлась 
идея «развернуть» сушильные 
цеха… И место цеха – возле речки – 
в 6-м лагпункте, который возглав-
лял капитан Наговицын, было 
вполне удобным… Цех сделали 
под землей – ради сохранения теп-
ла. Печь поставили там же. Вода с 
речки поступала вниз, по тем же-
лобам, которые в легендах связали 
с… кровью… А то, что отсеки с ово-
щами и готовой продукцией были 
зарешечены, тоже понятно: голод-
ные годы. Всё должно было быть 
под замком.

– Позже, когда пришло пред-
писание организовать места для 
каторжников (для пособников 
фашистов), могу предположить, 

– продолжает Марченко, – что 
остановившийся сушильный цех 
могли теоретически использо-
вать «под каторжников». Для них 
были назначены более жесткие 
условия: минимум тепла, боль-
ше испытаний… Но так называ-
емая «подземная тюрьма Наго-
вицына» все равно никогда не 
была расстрельной. Во-первых, 
с 1947-го по 1952-й смертная 
казнь в стране не применялась. 
Во-вторых, в любой зоне, каким 
бы садистом ни мог оказаться 
начальник, без дознания, суда, 
следствия ни один заключенный 
не мог быть расстрелян ни в од-
ном из лагерей…

Версия 2:  
смирительная

15 ударов сердца… 15 ступенек 
вниз – в кромешную черноту… 

Первой подземелье и вход в 
него еще в 1989-м нашла экспеди-
ция историков КемГУ. Александр 
Мить, тогда студент, теперь про-
ректор по науке, вспоминает:

– Коридор был длиной 17 ме-
тров. Двери в камеры – железные, 
пробиты гвоздем для вентиляции, 
с зарешеченным окошком… Две 
камеры длиной 10, шириной 3,5 
метра. В них, как говорили, могло 
быть загнано по 25 человек. Самая 
маленькая камера размером 2,1 на 
3,5 метра… Подземная тюрьма за-
нимала лишь часть подземелья.

В первые годы поисковая груп-
па обследовала не только остатки 
лагпункта, но и объехала дерев-
ни, искала и находила очевидцев 

– бывших охранников. И много ра-
ботала в архивах. Тогда, в 1990-х, 
их «приоткрыли» на время.

Работая с секретными доку-
ментами, историк Мить опреде-
лился:

– С 1943-го до 1952-го там дей-
ствительно был овощесушильный 
завод. В 1952-м произошла рекон-
струкция, лагпункт преобразова-
ли в штрафной лагпункт, он стал 
уже номер семь, а не шесть, как 

раньше... В 1961-м Сиблаг закрыл-
ся, Сусловские отделения стали 
совхозами…

– А откуда понабрали штрафни-
ков? И где их содержали?

– В бывшем здании овоще-
сушилки, в наземной и подзем-
ной частях. Цитирую дословно из 
справки о работе отдела по кон-
тролю лагерями области за 1954 
год: «С целью изъятия из подраз-
делений лагеря уголовно-бан-
дитского элемента в этом ИТЛ  
6 апреля 1954 было проведено пра-
вильное мероприятие – сосредо-
точение бандитов на одном лаг-
пункте Сусловского отделения». 
Их там собрали 270. Изолирован-
ные от других категорий, они вели 
себя спокойно, работали. «Однако 
с развертыванием летних работ… 
на этот лагпункт в течение июня 

– сентября 1954-го было завезено 
еще 450 заключенных. Как толь-
ко к бандитам стали поступать не-
бандитские заключенные, группа 
бандитов, в количестве 50 человек, 
стала грабить» – отбирать зарплату, 
записывать на себя выполненную 
другими норму. Мне рассказыва-
ли, что бандиты даже проигрывали 
людей в карты. «В течение 3 меся-
цев уголовно-бандитская группи-
ровка терроризировала остальных, 
и потребовалось вмешательство 
работников управления МВД для 
прекращения издевательств… В 
результате проведенного рассле-
дования 12 бандитов привлекли к 
уголовной ответственности, 15 во-
дворили на тюремный режим…»

– Последних – как раз в подзем-
ную тюрьму Наговицына посади-
ли?

– Да. И остальные бандиты 
были переведены в лагеря строго-
го режима. 

– А удалось найти подтвержде-
ния: издевались ли над заключен-
ными в подземной тюрьме? Их му-
чили в подземелье жарой?

– Такие рассказы были. Доку-
ментально – мы не нашли… И най-
денный поисковой группой зубча-
тый край подземелья, похожий на 
тир, конечно, привел сразу всех к 
мысли, что найдено место расстре-
ла людей. Но позже мы выяснили: 
туда всего лишь подводили коров, 
и то было место дойки методом 
«елочки»… Из издевательств же 
под землей мы собрали рассказы 
о маленькой дыбе (руки за спиной 
надолго заключали в наручники), 
о том, как окунали в воду головой, 
о «рубашках смерти» (смиритель-
ных рубашках)… Мне во время ра-
боты в архивах встречались четы-
ре приказа по «рубашкам смерти». 
Это наказание применялось в зоне, 
но нельзя заключенного было 
оставлять в «рубашке» надолго… 
Один надзиратель должен был ос-
вободить человека через три часа, 
но оставил человека «спелёну-
тым» на ночь, и тот умер… За это 
надзиратель получил срок – 25 лет.

«Подземная тюрьма» еще не 
раскрыла всех своих тайн. «Куз-
басс» продолжает следить за раз-
витием событий…

Лариса Максименко.

КАКОЙ ТЕМПЕРАТУРЫ БЫЛ АД?
Могли ли в лагпункте, в подземелье, одновре-
менно вести и сушку картофеля, и «сушку» заклю-
ченных в камерах? Несмотря на уверенное «да», 
ходившее в народных пересудах, скорее всего, 
на практике это было невозможно. Как пояснили 
«Кузбассу» в КемНИИСХ, современными способами 
на производстве картофель сушат при темпера-

туре плюс 150-170 градусов. А по старинке, когда 
просто время от времени ломтики картошки пере-
ворачиваются на сетке, помещение нужно было 
нагреть до плюс 60-100 градусов. Без притока све-
жего воздуха, без воды заключенный не выдер-
жал бы даже и +40 в течение нескольких часов: 
«сошел бы с ума или погиб…»
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// подготовка к празднику
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

// благотворительность

Чтоб не болела голова о подарках

// вопрос-ответ

// конкурс

Три дня на изложение!

Колдовство на высоком уровне

С 22 декабря в кемеровском драмтеатре стартуют 
новогодние представления со сказкой «Маленькая 
Баба Яга».

Главной героине спектакля исполнилось всего-навсего… 
127 лет, и поэтому она полна энергии и всяческих «творче-
ских задумок». Ребята смогут увидеть полёты на метле и раз-
ные виды колдовства, в том числе превращение лета в зиму с 
карнавалами и снеговиками...

Скоро сказка пишется…
19 декабря в 13.00 в Кемеровской областной би-
блиотеке им. В.Д. Фёдорова начнется бал «Сказки 
братьев Гримм».

Здесь в одном зале настоящего замка соберутся персонажи 
разных произведений братьев Гримм. Перед гостями развер-
нется действие одной из известных сказок и её очень неожи-
данное продолжение. Дети смогут потанцевать, поучаство-
вать в конкурсах, посетить салон игр и… каллиграфии!

Повесть  
о настоящей человечности
19 декабря в 17.00 и 23 декабря в 16.00 в Кеме-
ровском театре для детей и молодежи – премьера 
спектакля «Снежная королева».

Эта сказочная повесть о настоящей дружбе, преданности 
и нежной любви, о победе добра над злом поставлена ре-
жиссером Ириной Латынниковой для ребятишек в возрас-
те от трех лет. А перед началом спектакля маленьких зри-
телей ждет приятный сюрприз в виде новогодней игровой 
программы, которая пройдет в фойе.

Ой, Морозко, Морозко!
С 22 декабря по 10 января новокузнецкий театр 
кукол «Сказ» приглашает на новогодние представ-
ления «В гостях у Мороза Иваныча».

Мальчишкам и девчонкам покажут «Морозко» – вол-
шебную зимнюю сказку о доброй девочке Настеньке и ее 
ленивой сестре Марфушке. В этом красочном музыкальном 
спектакле замечательно «играют» планшетные куклы, раз-
нообразные фольклорные детали и тонкий юмор сцениче-
ского текста. Начало в 10.30, 13.00 и 15.30.

До 19 декабря областная газета «Кузбасс» и музей-заповедник 
«Томская Писаница» еще принимают письма-сочинения детей о 
Дедушке Морозе.

Напомним, возраст участников конкурса – от 5 до 13 лет. Со-
чинять можно что угодно и в какой угодно форме. Главное – не 
отходить от темы. Дед Мороз обязательно прочитает ваши пись-
ма и выберет три самых интересных и оригинальных.

Победители получат сладкие призы от газеты «Кузбасс» и воз-
можность посетить представления, которые пройдут в музее-за-
поведнике во время январских каникул.

Сочинения принимаются по адресу: 650991, г. Кемерово, 
пр. Октябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс» (пометка 

на конверте: КОНКУРС) или на электронный адрес веду-
щей детской странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.
ru (пометка в теме: КОНКУРС). Все уточняющие вопросы 

можно задать по телефону: (8-3842) 35-39-76.

19 декабря с 12.00 в творческом объединении 
«КОТ ДА ВИНЧИ» (пр. Советский, 48а) соберут-
ся лучшие мастера hand-made, которые представят 
всем желающим свои изделия на любой вкус и цвет. 
Также в программе: увлекательные мастер-классы, 
работа фотозон, детский аквагрим и вкусный чай с 
печеньками. Приятный сюрприз - розыгрыш трех 
подарков от мастеров ярмарки. Вход бесплатный!

А 19 и 20 декабря в студии «Тринити» (пр. Куз-
нецкий, 55, 3-й этаж) – традиционный Рожде-

ственский базар «ПаперShop-2015». В субботу (с 
17.00 до 21.00) будет «Взрослый день» – для всех, 
кому интересны мастер-классы. В воскресенье (с 
12.00 до 18.00) – «Семейный (детский) день», где 
будет много уроков и игр, а также самые разные 
вещи в зоне маркета. И независимо от того, в ка-
кой день вы придете, на базаре можно будет осно-
вательно запастись подарками, украшениями для 
дома, ароматной выпечкой. Да еще и отлично про-
вести время в играх и прочих развлечениях.

Вот уже несколько лет накануне Нового года 
музей «Красная Горка» совместно с Общественной 
палатой Кемеровской области проводит благотво-
рительную акцию под таким названием. Ее цель – 
собрать подарки для ребятишек, которые вынуж-
дены будут провести самую волшебную ночь в 
году в больнице.

С 17 по 29 декабря каждый из нас сможет при-
нять участие в этом добром деле - принести зара-
нее подготовленный сюрприз в музей и оставить 
его под ёлкой. Отсюда подарки заберёт в свой ме-
шок главный кузбасский Дед Мороз из «Томской 
Писаницы». И вместе со Снегурочкой доставит их 

маленьким пациентам Кемеровского областного 
клинического противотуберкулезного диспансера.

Таким образом мы подарим ребятишкам не 
просто игрушки, книги и другие нужные вещи, но 
и положительные эмоции, заботу и внимание. А 
это наверняка приблизит их выздоровление!

Только важно помнить: из-за болезни у детей 
снижен иммунитет, поэтому подарочные игрушки 
должны выдерживать постоянную санитарную об-
работку и не иметь мелких деталей. Ребятне мож-
но смело дарить конструкторы, развивающие и 
настольные игры, познавательные наборы, голо-
воломки, цветные магнитные доски, калейдоскопы.

// не пропустите!

В ближайшие выходные в Кемерове пройдет сразу два 
новогодних базара

«Добрая ёлка-2015»

В Кемерово из небольшого поселка меня привез 
мой гражданский муж. Были большие планы… Но 
любимый ушел, когда узнал, что я беременна. Ма-
лышку решила оставить, а вот что делать дальше 

– не знаю, совершенно растерялась. Я слышала, что 
на базе кемеровского Центра социальной помощи се-
мье и детям работает клуб «Школа молодой семьи». 
Можно ли мне попасть в этот центр? Какую помощь 
я могу получить там как будущая мама – неопыт-
ная, растерянная и никому не нужная?»

Ирина, Кемерово.
Отвечает Светлана Чигасова, психолог КО МКУ 

«ЦСПСиД г. Кемерово»:
– В нашем центре с 2001 года работает социально ори-

ентированный клуб «Школа молодой семьи», где буду-
щая мама может пройти курс занятий по комплексной 

подготовке к материнству. Мы пытаемся помочь буду-
щим мамочкам настроиться на позитивное материнство 
и ответственное родительство. На занятиях можно уз-
нать о психологических особенностях протекания бере-
менности, послеродового периода, профилактике после-
родовой депрессии, о возможностях воспитания плода в 
утробе, о правах беременных женщин. Будущая мамочка 
приобретёт практические навыки по пеленанию, склады-
ванию многоразовых подгузников, сможет участвовать в 
релаксационных тренингах, которые направлены на рас-
слабление, снижение уровня страха перед родами, тре-
вожности. А еще мы оказываем адресную социальную 
помощь (первое приданое для новорождённого, коляска, 
кроватка), можем предложить временное пребывание в 
отделении помощи тем женщинам, которые находятся в 
трудной жизненной ситуации.

Кстати, и мужчины интересуются вопросами оказа-
ния психологической поддержки женщинам в период бе-
ременности, родов, а также вопросами воспитания ре-
бёнка. Спрашивают, например, как можно помочь жене, в 
какие игры играть с ребёнком, какие игрушки необходи-
мы для его развития, и т.п. И это очень радует.

Занятия в клубе проводят психолог, социальные пе-
дагоги, юрист. Всё это происходит в форме тематиче-
ских лекций, бесед, «круглых столов», индивидуальных 
консультаций, групповых тренингов. Набор группы осу-
ществляется каждый первый вторник или четверг месяца 
в 14.00 по адресу: ул. Пролетарская, 7а; телефон 28-49-02.

Кто поможет растерянной будущей маме?
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  Игроки кемеровского «Шахтёра» – чемпионы РСФСР 1954-1955 годов – настоящие любители и 
настоящие «профи» русского хоккея. Фото из архива.

Кемеровский клуб уже 60-й сезон выступает в элитном дивизионе

 // спринт-новости

Неутраченное время
// хоккей с мячом

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
В субботу, 19 декабря, 
в Ленинске-Кузнецком 
начнётся XV розыгрыш 
открытого Кубка Сибири 
на призы губернатора 
Кемеровской области.

На помост одного из 
лучших в России гимнастиче-
ских манежей выйдут более 90 
спортсменов из десяти отече-
ственных регионов и Казах-
стана. Соревнования пройдут 
в течение двух дней. Вход для 
болельщиков – свободный.

Напомним, что впервые 
Кубок Сибири состоялся в 2001 
году. А в предыдущем турнире, 
в прошлом году, первенство-
вали воспитанники местной 
спортивной школы – Андрей 
Черкасов и Юлия Бирюля.

ЖЕНСКАЯ 
БОРЬБА
Любовь Сальникова из 
Кемерова завоевала зо-
лотую медаль открытого 
Кубка России в весе до 
53 килограммов.

В финальной схватке тур-
нира в Чебоксарах подопечная 
тренера Юрия Щербатова 
одолела по баллам спорт-
сменку из Монголии – 6:2. В 
категории до 48 кг второе 
место заняла чемпионка 
Европы-2013 Валерия Чепса-
ракова (Осинники), уступив-
шая в решающем поединке 
представительнице США (1:4). 
Наша землячка занимается 
под руководством Григория 
Брайко.

Примечательно, что впер-
вые в стране соревнования 
по женской борьбе в столице 
Чувашии собрали аудиторию в 
пять тысяч зрителей.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Кузбасская спортсменка 
Анна Поваляева по ито-
гам двух этапов возглав-
ляет общий зачёт Кубка 
России.

Второй этап турнира 
состоялся в городе Чусовой 
Пермского края. В течение 
пяти дней лыжницы сопер-
ничали на пяти дистанциях 
свободным и классическим 
стилем: 2,8 км, 10 км, спринт, 
10 км и гонка преследования 
в гору на 4 км. Результаты 
суммировались, и в заклю-
чительном виде спортсменки 
стартовали с соответствующим 
временным интервалом.

В гонке преследования 
Анна Поваляева финиширова-
ла второй, уступив 9,7 секунды 
Ольге Царевой из Республики 
Коми. Напомним: уроженка го-
рода Полысаево тренируется 
под началом Виталия Матвей-
кина (наставник вице-чемпи-
она зимней Олимпиады-2014 
Александра Бессмертных) и 
на российских соревнованиях 
представляет также Москов-
скую область.

Андрей Тарков.

В минувший поне-
дельник исполнилось 
60 лет со дня перво-
го матча кемеров-
ского клуба в клас-
се «А» чемпионата 
СССР: 14 декабря 
1955 года тогдашний 
«Шахтёр» встречал-
ся в Красноярске с 
бронзовым призёром 
предыдущего пер-
венства страны –  
хабаровским «ОДО» 
(Окружной дом офи-
церов) и проиграл 
– 1:5.

Освоение «вышки»
В Красноярске кемеровча-

не провели ещё две встречи – с 
хоккеистами «ОДО» из Сверд-
ловска, завоевавшими чемпи-
онский титул в сезоне 1955-1956 
годов (2:5), и хозяевами льда из 
«Торпедо» (2:5).

В первом круге турнира 
«Шахтёр» заработал три очка, 
взяв верх над ленинградской 
«Энергией» – 5:2 (тогда за по-
беду начислялось два очка. – 
Прим. ред.) и сыграв вничью с 
«ОДО» (Петрозаводск) – 1:1.

Зато во втором круге наци-
онального первенства наша  
команда одержала сразу три по-
беды в матчах с московским 
«Буревестником» (3:2), тем же 
«Торпедо» (5:2), архангельским 
«Водником» (2:1) и поделила 
очки с «Энергией» (2:2).

По итогам турнира дебютант 
класса «А» занял последнее, де-
сятое, место, набрав десять оч-
ков: четыре победы, две ничьи и 
двенадцать поражений (разница 
забитых и пропущенных мячей: 
39-65). Авторы голов в составе 
нашей команды: Николай Ани-
щенко (15), Анатолий Журавлёв 
(10), Константин Журавлёв (5), 
Иван Рябовалов (6), Александр 
Анищенко (3).

Реформа соревнований по-
зволила «Шахтёру» сохранить 
прописку в высшем дивизионе: 
в следующем сезоне за чемпион-
ский титул соперничали уже 12 
клубов. С той поры кемеровский 
коллектив только один год вы-
ступал в первой лиге (1985-1986 
годы), и нынешний «Кузбасс» 
начал 60-й сезон в «вышке» рус-
ского хоккея.

«Не посрамить честь 
спортсменов земли 
Кузнецкой»

А о подготовке тогдашнего 
«Шахтера» к дебюту в классе «А» 
рассказал тренер команды Вла-
димир Леонтьевич Анищенко в 
интервью нашей газете, опубли-
кованном 11 декабря 1955 года:

«Через несколько дней на ле-
дяных полях ряда городов на-

шей страны начнутся игры на 
первенство СССР по хоккею с 
мячом среди команд мастеров 
класса «А». Как известно, среди 
десяти коллективов, оспариваю-
щих почётное звание чемпиона 
СССР, впервые выступает и наша 
команда – победительница про-
шлого розыгрыша первенства 
страны по классу «Б». Большая 
честь! Она накладывает на нас 
огромную ответственность, так 
как в этих играх мы будем защи-
щать спортивную честь нашего 
родного Кузбасса.

Читателей, наших много-
численных болельщиков, без-
условно, интересуют вопросы: 
как мы укомплектовали коман-
ду, как тренировались, с чем 
приходим к началу розыгры-
ша? С целью подбора сильней-
ших спортсменов в состав нашей 
команды Центральный совет 
ДСО «Шахтёр» осенью прошло-
го года организовал учебно-тре-
нировочный сбор сильнейших 
хоккеистов. Во время занятий 
было обращено особое внима-
ние на общую физическую под-
готовку участников сбора, отра-
ботку техники бега на коньках и 
владения клюшкой. По ходу тре-
нировок мы отбирали наиболее 
способных спортсменов в каче-
стве кандидатов для включения 
в состав нашей команды. К кон-
цу ноября она в основном была 
укомплектована.

Оставалось самое главное – 
добиться сыгранности коллек-
тива и определить тактическую 
линию. В этом вопросе огром-
ную пользу нам принесли сорев-
нования хоккеистов на первен-
ство областного совета общества 

«Шахтёр», проводившиеся с 
конца ноября по 5 декабря. Уча-
стие в турнире (вне конкурса) 
дало возможность определить 
наши основные недостатки как 
в тактике, так и в технике игры.

Тренировки закончились. 
Сегодня мы выезжаем в город 
Красноярск, где нам предстоит 
провести три встречи первого 
круга.

Кто же будет отстаивать честь 
Кузбасса? В состав команды 
вошли в основном игроки, вы-
ступавшие в прошлом году в ро-
зыгрыше первенства РСФСР и 
первенства СССР по классу «Б». 
Это хорошо известные хоккеи-
сты: Александр Журавлёв, Иван 
Рябовалов, Юрий Загорский, 
Виктор Шабловский, Михаил 
Савоськин, Дмитрий Теплухин 
и другие. Помимо этого в коман-
ду включена и способная моло-
дёжь: перворазрядники братья 
Николай и Александр Анищен-
ко, вратарь Антонов и другие.

После соревнований в Крас-
ноярске игры будут проходить 
в Кемерове, на центральном 
стадионе «Химик», с 23 по 28 
декабря. Затем нам предстоит 
выехать в другие города и по-
мериться силами с хоккеистами 
Петрозаводска, Архангельска, 
Ленинграда и московских ко-
манд ЦДСА, «Динамо» и «Буре-
вестник».

Начинается полоса трудных 
и ответственных состязаний. 
Мы знаем, что наши соперники 
имеют большой опыт участия в 
крупных соревнованиях. Чле-
ны команды просили передать 
нашим дорогим болельщикам, 
что они приложат все силы к 

тому, чтобы не посрамить честь 
спортсменов земли Кузнецкой. 
В заключение мне хотелось бы 
сделать несколько замечаний 
в адрес обкома физкультуры и 
спорта, торгующих организаций 
и дирекции стадиона «Химик».

До начала игр, которые бу-
дут проходить в Кемерове, оста-
ётся менее двух недель, между 
тем поле стадиона «Химик» к 
ним ещё далеко не подготовле-
но. Лёд залит неровно, за его со-
стоянием никто не следит. Нам 
кажется, что для пользы дела 
следовало подготовить каче-
ственный лёд и до окончания 
розыгрыша запретить по нему 
массовый прокат.

Очень плохо обстоит дело со 
снабжением спортивным ин-
вентарём. Клюшки фабрич-
ного изготовления довольно 
непрочные, поэтому даже на 
тренировках часто ломаются. 
Однако приобрести их даже в 
магазине «Спортторга» невоз-
можно – их там просто нет. Нет 
в магазине также хороших конь-
ков, мячей и других хоккейных 
принадлежностей».

Продолжение  
традиций

В следующем чемпионате 
СССР (1956-1957 годы) кеме-
ровский «Шахтёр» основатель-
но закрепился в классе «А», за-
кончив сезон на восьмом месте. 
Дальнейшая ставка кемеровчан 
на своих воспитанников увенча-
лась «бронзой» 1973 года, кото-
рую уже «Кузбасс» заработал в 
последнем туре, переиграв в Мо-
скве «Динамо» (5:3).

В постсоветское время ке-
меровский клуб, пережив не-
мало потрясений, сформиро-
вал бое-способный коллектив 
и записал в свой актив серию 
из десяти «медальных» сезонов  
(2001-2010 гг.).

Сегодня «Кузбасс» продол-
жает славные традиции хокке-
истов середины 1950-х, не за-
бывая, что команда «защищает 
спортивную честь земли Куз-
нецкой».

Вадим Антонов.



187 (26363)   //  Четверг, 17 декабря 201514 правовое поле

// скамья подсудимых

Ячейка общества 
несвободной любви

// внимание: розыск!

Особо опасный преступник

Ведущий  «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

 Момент облавы на проституток. Сутенеры в объектив полицейской 
видеокамеры не попали. Оперативная съемка пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области.

// хочу знать

К чему палец 
приложить?

В Новокузнецке переда-
но в суд уголовное дело 
в отношении группы 
сутенеров. Для части из 
них вовлечение в заня-
тия проституцией деву-
шек, в том числе несо-
вершеннолетних, стало 
чем-то вроде «семейного 
бизнеса». Ведь из девя-
ти обвиняемых в орга-
низации сети секс-услуг 
четверо являются близ-
кими родственниками 
– это двое супругов и их 
взрослая дочь с мужем.

Как установило следствие, се-
мейка вместе с товарищами орга-
низовывала «возмездное оказание 
секс-услуг населению» в Новокуз-
нецке и его окрестностях на про-
тяжении четырех с лишним лет. 
Обычно молоденькие кандидатки 
в «жрицы любви» подыскивались 
через интернет либо в неблагопо-
лучных семьях, а потом их с помо-
щью обмана, уговоров или шанта-
жа принуждали идти на панель. 

Для «любовных утех» сутенеры 
снимали квартиры в разных рай-
онах города. Один час «общения» 
стоил от 1500 до 2000 рублей, из ко-
торых девушкам доставалось лишь 
40 процентов, остальное забира-
ли себе организаторы секс-бизнеса, 
каждый вечер приезжавшие за вы-
ручкой. Все доходы организато-
ры «интима за деньги» тщательно 
фиксировали в специальных те-
традях, помечая в них плату клиен-
тов. (Позже эту «черную бухгалте-
рию» изъяли сотрудники полиции, 
и теперь она фигурирует в уголов-
ном деле в качестве доказательства 
противоправной деятельности об-
виняемых.)

К девушкам организаторы ин-
тимного бизнеса относились как 
к обычному товару. Так, напри-
мер, одну из «жриц любви» ново-
кузнецкие сутенеры как бы «сдали 
в аренду» своему междуреченско-
му «коллеге». И за «работу» девуш-
ки он ежемесячно перечислял кри-
минальной семейке что-то вроде 
арендной платы, которую удержи-
вал из ее заработка…

Самостоятельно выбраться из 
порочного круга «секс-рабыням» 
было почти невозможно. Так, на-
пример, когда в прошлом году одна 
девушка, втянутая в занятие про-

ституцией еще в несовершеннолет-
нем возрасте, решила начать новую 
жизнь, сутенеры поставили ее пе-
ред выбором: либо плати 50 тысяч 
рублей отступных, либо продол-
жай ублажать клиентов. Собрать 
требуемую сумму она не смогла и 
обратилась в полицию. Новокуз-
нецкие оперативники проделали 
огромную работу, в результате ко-
торой удалось установить всю це-
почку преступной схемы, и в мар-
те 2014 года все лица, причастные к 
организации «секс-бизнеса», были 
задержаны и отправлены за решет-
ку. Лишь после того, как сутенеры 
оказались под арестом, девушки 
поняли, что бояться их больше не 
нужно, и стали давать против них 
свидетельские показания. В связи с 
тем, что некоторые из 18 потерпев-
ших девушек на момент вовлечения 
их в занятия проституцией были 
несовершеннолетними, расследо-
ванием уголовного дела занимался 
региональный Следственный ко-
митет.

Видимо, рассчитывая на снис-
хождение, одна из главных суте-
нерш заключила досудебное со-
глашение со следствием, в связи с 
чем уголовное дело в отношении 
ее было выделено в отдельное про-
изводство, а саму ее отпустили из 
следственного изолятора под до-
машний арест. В настоящее время 
это уголовное дело уже находит-
ся на рассмотрении суда, и в ско-
ром времени по нему будет оглашен 
приговор.

Что же касается уголовного дела 
в отношении остальных органи-
заторов интимного бизнеса, то на 
днях оно тоже было направлено 
в суд. Как сообщила старший по-
мощник руководителя СУ СК РФ 
по Кемеровской области Надежда 
Ананьева, кроме вовлечения в за-
нятия проституцией и ее органи-
зацию с применением насилия, по-
дельники обвиняются в торговле 
людьми, незаконном лишении сво-
боды и ряде других тяжких престу-
плений.

Согласится ли суд с выводами 
предварительного следствия, пока-
жет время.

  Обязательную дактилоскопию проходят не 
только преступники, но и, например, сотрудники 
правоохранительных и силовых структур.  
А добровольно оставить свои «пальчики»  
в едином банке данных могут все желающие.

Прочитал в вашей газете о том, что мож-
но бесплатно пройти добровольную дактило-
скопию. А зачем она нужна? И нет ли опасности, 
что в век высоких электронных технологий от-
печатки пальцев законопослушных людей мо-
гут попасть в руки преступников, которые ис-
пользуют их в противоправной деятельности?

Алексей М., Кемерово.

Отвечает начальник отдела обеспечения 
паспортной и регистрационной работы УФМС 
России по Кемеровской области Лариса Бер-
сенева:

- Добровольная дактилоскопическая регистра-
ция нужна для того, чтобы личность человека 
можно было быстро установить при любых обсто-
ятельствах – например, если он остался без доку-
ментов, потерял память, находится без сознания, 
попал в катастрофу и т.д. То есть это как бы уни-
версальный «код личности», который ни при ка-
ких условиях невозможно подделать. Кроме того, 
хранящиеся в базе данных отпечатки могут быть 
просто незаменимыми в случае утраты того же па-
спорта – особенно если это произошло в другом 
регионе вдали от дома. Ведь по отпечаткам паль-
цев рук установить личность человека довольно 
просто, даже если у него при себе нет никаких до-
кументов. 

Добровольно оставить свои отпечатки в едином 
банке данных могут все желающие. Для этого не-
обходимо лишь обратиться с заявлением в терри-
ториальные органы Федеральной миграционной 
службы или МВД России.

Вообще говоря, у законодателей есть предло-
жения, чтобы в перспективе все жители нашей 
страны проходили обязательную дактилоскопи-
ческую регистрацию. Но пока это лишь проекты. 
В данный момент в России обязательную дакти-
лоскопию проходят лица, совершившие престу-
пление или находящиеся под следствием, а также 
сотрудники всех правоохранительных и силовых 
структур. То же самое касается иностранцев, про-
живающих на территории нашей страны, и тех, 
кто попросил в РФ политического убежища или 
статуса беженца.

Что же касается второй части вопроса, то хочу 
заверить, что такие опасения абсолютно напрас-
ны. Вся информация, содержащаяся в дактокарте 
человека, как при добровольной, так и при обяза-
тельной дактилоскопии, направляется в информа-
ционный центр ГУ МВД России по Кемеровской 
области, и доступ к ней имеет лишь ограниченный 
круг лиц, наделенных соответствующими полно-
мочиями. Тем более что существует строгое по-
нятие – «секретные файлы», и в этом смысле тем, 
кто прошел процедуру добровольной дактилоско-
пической регистрации, никакие неприятности не 
угрожают.

По обвинению в нападении на наркополицейско-
го правоохранительными органами разыскива-
ется уроженец города Белово Каталкин Виктор 
Юрьевич, 1975 года рождения.

Напомним: утром 10 декабря он расстрелял из пи-
столета оперуполномоченного Беловского межрайон-
ного отдела Наркоконтроля РФ, пытавшегося его за-
держать, и скрылся. По данному факту в региональном 
Следственном комитете возбуждено уголовное дело. 
Офицер полиции находится в реанимации в крайне тя-
желом состоянии, медики борются за его жизнь.

Каталкин был в розыске за хранение крупной пар-
тии синтетических наркотиков, за что ему «светило» 
до десяти лет лишения свободы. В начале 2000-х го-
дов он уже привлекался к уголовной ответственности 
за кражу, но по истечении установленного законом вре-

мени эта судимость была погашена, и юридически он 
считается не судимым. В настоящее время на розыск 
Каталкина ориентированы все правоохранительные 
органы Кузбасса и других регионов страны.

Приметы преступника
Рост около 175 см, худощавого те-

лосложения.
Был одет в куртку серо-зеленого 

цвета, темные джинсы, черную вя-
заную шапку, края которой скатаны 
в валик.

При себе может иметь огне-
стрельное оружие.

Всех, кто что-либо знает о его местонахождении, 
убедительно просят сообщить по телефонам: (8-38452) 
2-11-93 либо 02. Анонимность гарантируется.
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«Мебель» на грядках
// на конкурс

Зима вступила в права, щедро используя един-
ственную краску своей палитры – белую. В полях и 
садах белым-бело, но мы помним их яркие краски, 
нежный аромат цветов и трав…

Картинки лета сохраняет не только память, но и 
фотографии, просматривая которые словно заново 
переживаешь запечатленные мгновения. А припасы 
фруктов, ягод, овощей служат вещественным дока-
зательством летних работ.

В прошлом году наши читатели с удовольстви-
ем участвовали в конкурсе «К саду с любовью», ис-
пользуя его как повод поведать миру о своем ув-
лечении садоводством. Учитывая это, мы решили 
организовать новый конкурс, озаглавив его «Лето 
наших достижений».

Три номинации заключают в себе основы  
рачительного ведения сада:

1. Сам себе мастер
- рассказ о том, что удалось сделать за лето в пла-

не обустройства домика, бани, патио, беседки и дру-
гих объектов, какие приспособления применялись 
для облегчения труда.

2. Жемчужины моего сада
- о выращивании необычных или наиболее люби-

мых растений.
3. Сорта, которым доверяю

- об испытании и отборе наиболее урожайных со-
ртов овощных и ягодных культур.

Объем текстов не ограничиваем – они могут 
быть пространными или краткими, но по существу. 
Желательны иллюстрации к сказанному.

Наиболее интересные работы будут опубликова-
ны на страничке «Сад и огород» и на сайте газеты 
«Кузбасс», а победители – по два в каждой номина-
ции – получат памятные призы.

Лето наших достижений

Работы ждем до 30 апреля 
по адресу: 650991, Кемерово,  

пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «Кузбасс»,  

с пометкой: конкурс  
«Лето наших достижений»,

электронная почта: mal@kuzbass85.ru.
Желаем успеха!

// о сортах//  для вас, садоводы!

Лунный календарь-2016
Спешим обрадовать садоводов: вышел из печати 
Лунный посадочно-посевной календарь на 2016 год, 
подготовленный специально для нашего региона. Со-
ставитель – кемеровчанка Вера Васильевна Куликова.

// советы по сезону
■Декабрьские оттепели очень неблагопри-

ятны для сада – снег подтаивает, сильно 
уплотняется, что затрудняет циркуляцию 
воздуха. Потому при визите в сад обяза-
тельно прорыхлите наст над многолетними 
посадками, особенно над земляничником. 
Если есть возможность, отбросьте снег с 
лужайки – газонная трава в большей сте-
пени страдает не от вымерзания, а от вы-
мокания.

■Передвигаясь по саду, старайтесь придержи-
ваться дорожек, поскольку уплотненный снег 
тепла не держит, и земля под ним сильнее 
промерзает.

■Периодически проверяйте состояние за-

ложенного на сухую зимовку посадочного 
материала. Если в хранилище сухо и кор-
неклубни георгины начали терять тугор, ув-
лажните бумагу, в которую они обернуты. 
Если же в помещении излишне сыро, заме-
ните обертку на сухую. Времени это займет 
немного, зато весной не придется горевать о 
потере того или иного сорта.

■Время от времени нужно проверять, как зи-
муют гладиолусы. Если осенняя обработка 
и сушка были недостаточны, может воз-
никнуть опасность развития на луковицах 
болезней и трипсов. Если вовремя ее не 
пресечь, тоже можно потерять посадочный 
материал.

Ивана Семеновича Захарова за-
интересовал объявленный «Куз-
бассом» конкурс «Лето наших 
достижений», в частности, номи-
нация «Сам себе мастер».

- Сад держу шестой десяток лет, 
все делаю своими руками. К сожа-
лению, фотографированием не ув-
лекаюсь, да и рисованием тоже, а 
вот рассказать о своих приспосо-
блениях – расскажу, - предложил 
Иван Семенович, и мы записали 
его повествование.

- Обычное местообитание овощ-
ных и цветочных культур – гряда. 
Но не всем им по нраву плоская го-
ризонталь, на которой можно про-
израстать, лежа на боку. Многим 
требуется опора или другие при-
способления, иначе говоря, ого-
родная «мебель». Как ее устроить?

Фасоль среднерослая, а тем бо-
лее вьющаяся, чтобы активно пло-
доносить, нуждается в опорной 
вертикали. В какой-то мере мо-
жет выручить посадка при заборе 

— цепляясь усиками за сетку, шта-
кетины, растения будут держать 
себя сами. Но если посадки в от-
далении, придется устанавливать 
шесты.

Просто натыкать палки — и 
неопрятный вид почти до кон-
ца лета, и где каждый год искать 
эти самые палки? Иван Семено-
вич Захаров использует многора-
зовые опоры. Набрал бросовых 
труб (в товариществе меняли во-
допровод), нарезал по метру, к 
ним попросил соседа-сварщика 
приварить металлические шты-
ри — для удобства вбивания в 

землю. Фасоль высаживает ча-
стью рядками, частью кругами, 
рядом с растением чуть наклон-
но устанавливает трубы (штырь 
легко, одним мускульным усили-
ем входит в почву, держит отмен-
но), в которые вставляет нужной 
высоты рейки. Верхние концы их, 
если посадки строчные, соединя-
ет «шалашиком», для прочности 
укрепляет перекладиной. У кру-
говых посадок таким же образом 
строит «вигвам», то есть связыва-
ет проволокой или прочным шпа-
гатом верхние концы.

— Затратив день единожды, вот 
уже пятой год пользуюсь опора-
ми, — рассказывает Иван Семе-
нович.— Для опыта часть грядки 
оставил без приспособлений. Осе-
нью посмотрел, что вышло: фа-
соль на опорах и места не занима-
ла много, и урожай дала отменный, 
та же, что росла сама по себе, даже 
среднерослые сорта, мешала со-
седям, перепуталась-свилась так, 
что уборка превратилась в муку. 
К тому же часть стручков сгнила, 
часть оказалась заражена зернов-
кой. Так что опора нужна даже ку-
стовой фасоли — я делаю перекла-
дины вдоль рядков. Тогда стручки 
не касаются земли, вызревают 
здоровыми, полноценными.

«В ноги» фасоли, устремленной 
ввысь, он бросает «коврик» из са-
латов, сеет редиску, то есть скоро-
спелые культуры.

— Не надо путать загущенные 
посадки с уплотняющими. Уплот-
нение мое временное, в конце  
июня-начале июля оно уйдет на 

стол, основная культура останется 
одна и будет продолжать набирать 
рост и урожай. Попервости соседи 
ей помогают в случае возвратных 
заморозков. Прикрывают нежные 
ростки от солнца, если начало лета 
выдастся знойным.

Давно отказался садовод и от 
подвязки огурцов. Вместо того 
чтобы каждое растение устраивать 
на веревочной шпалере, установил 
на гряде арматурную сетку. Сама 
гряда не широкая, для двустроч-
ной посадки. Между строчками — 
сетка, прикрепленная к дугам. По-
лиэтиленовая пленка крепится 
крупноячеистой сетью, а оба кон-

ца ее прибиты к прочным планкам, 
которые легко поднимаются, ког-
да требуется полив, подкормки. В 
середине лета пленка снимается, 
дуги и металлическая сетка оста-
ются.

— В чем преимущество такой 
опоры? Во-первых, многоразо-
вость, что экономит время и силы, 
во-вторых, много легче ухаживать 
за растениями — все они на виду. К 
тому же хорошо проветриваются. 
За годы занятий огородничеством 
я пришел к простому выводу: чем 
просторнее растениям, тем выше 
отдача. Скученные посадки ни-
когда не дадут большого урожая, 

— делится своими наблюдениями 
садовод.

Огуречник шириной даже на 
четыре строчки он считает непра-
вильным и предлагает:

— Обратите внимание, что 
обильнее плодоносят внешние 
ряды, а внутренние так себе, один-
другой зеленец, и все. Зачем место 
и семена переводить? Зачем впу-
стую тратить силы на полив, об-
работку?..

… А действительно — зачем? 
Есть все резоны прислушаться к 
мнению опытника.

Записала
Тамара Дмитриева.

Сегодня предлагается огромный ас-
сортимент семян, но это не особенно ра-
дует. Нет уверенности в том, что и в на-
шем регионе они проявят себя так, как 
означено в аннотации.

Какой-никакой гарантией успеха яв-
ляется регистрация сорта в Государ-
ственном реестре селекционных дости-
жений, допущенных к использованию 
на территории Российской Федерации. 
В первую голову это означает, что сорт 
прошел испытания, подтвердил заяв-
ленные оригинаторами качества.

Многие садоводы сетуют на неуда-
чи в выращивании шпината. Возможно, 
причина в том, что используемые сорта 
непригодны для нашей климатической 
зоны. Рекомендуем воспользоваться со-
ртами голландской селекции, которые 
прошли апробацию на российских опыт-
ных станциях и внесены в Госреестр:

Спокейн F 1 — отличается среднеспе-
лостью, поздним стрелкованием; устой-
чив к мучнистой росе, вирусу огуречной 
мозаики. Урожайность — 2,3-3,1 кг/кв. м.

Спортер F 1 — отличается ранней спе-
лостью, пригоден для подзимнего и ранне-
весеннего сева, устойчив к болезням и сте-
блеванию. Урожайность — 3-3,4 кг/кв. м.

Из сортов бахчевых культур, пригод-
ных для выращивания в открытом грун-
те в нашей зоне, хорошо зарекомендовал 
себя арбуз Подарок солнца (оригина-
тор — Г. А. Теханович). Период от всхо-
дов до первого сбора плодов 64-73 дня, 
растение плетистое, главная плеть ко-

роткая, плод округлый, массой 1,6-3 кг, 
кора тонкая, хрупкая, окрас необычный 

— по желтому фону темно-желтые поло-
сы. Мякоть красная, нежная, хороших 
вкусовых качеств. На растении можно 
оставлять до пяти плодов, в дальнейшем 
завязи удалять. Прищипку главной и бо-
ковых плетей делают, когда образуются 
основные завязи.

«Классические» кабачки в последнее 
время потеснили сорта и гибриды типа 
спагетти, то есть имеющие средней плот-
ности мякоть, распадающуюся на во-
локна. Интересную новинку в этом ряду 
предложила фирма «Российские семена» 

— кабачок Кулинарный, рекомендован-
ный для столовых целей, консервиро-
вания и приготовления икры. Отличает 
сорт ранняя спелость — от полных всхо-
дов до сбора первого урожая 45-50 дней, 
засухоустойчивость. Плоды овальные, 
гладкие, массой до килограмма, окраска 
тонкой коры беловатая. Мякоть мало-
сочная, сладкая, семенное гнездо средне-
го размера.

Патиссон сорта Чунга-чанга, резуль-
тат совместных усилий Кубанской опыт-
ной станции ВНИИР и китайских селек-
ционеров, годится и для выращивания в 
Сибири. Отличает его ранняя спелость 
(от всходов до первого сбора урожая 46 
дней). Растение кустовое, лист среднего 
размера, плод тарелочной формы, тем-
но-зеленой окраски, масса до 330 г.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Новинки именно для нас

Как и в прошлые годы, календарь представлен в виде кра-
сочного плаката, в котором наличествует вся необходимая 
информация: собственно календарь с фазами Луны, таблица 
прохождения Луной знаков зодиака по местному времени и 
самое главное – расчет наиболее благоприятных дней для 
посадки-посева овощных, садовых, декоративных культур и 
основных видов агротехнических работ.
Садоводы уже привыкли иметь под рукой этого неоцени-
мого помощника. Он ориентирует на рачительное ведение 
сада-огорода, позволяет рационально спланировать работы, 
ничего не забыть и не упустить и, что немаловажно, - высво-
бодить время для отдыха.
Приобрести плакат-календарь можно в газетных киосках и 
почтовых отделениях области. Добрых вам урожаев!
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АкваМастер
Универсальное лекарство 

от любого насморка
АкваМастер – спрей для носа для лечения любого вида насморка, 

простудного и аллергического, а также для профилактики инфекций 
и ОРВИ1. Бережно очищает нос от вирусов, бактерий и аллергенов. 
Разрешен взрослым, беременным и детям. 

АкваМастер отличается:
• Экономичностью – у него съемная насадка, поэтому после 
окончания использования его можно применять многократно как 
безопасный и удобный домашний прибор для промывания носа. 
• Безопасностью – спрей на основе солей натрия не вызывает 
привыкания, поэтому его можно использовать длительно2.
• Выгодной ценой – от 158 рублей, по сравнению с импортным 
аналогом – от 306 рублей3.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: пр Ленина, 66б, 52-45-42, 
Ленина 114, 54-93-22, ул. Металистов, 12, 61-31-28, ул 40 лет Октября, 10,  
62-37-06, а также в аптеках города и по тел.: Эдельвейс  31-49-95, 36-14-71.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
1В комплексной терапии. 2В рамках рекомендаций по применению.
3Сравнение цен приведено по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя цена за ноябрь, 2015). Аналог для сравнения выбран по действующим 
компонентам.  Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

ЛАРИСА ЗДЕСЕНКОВА, старший инспектор отдела надзорной деятельности г.Кемерово,  
г. Берёзовского и Кемеровского района УНДПР ГУ МЧС России по Кемеровской области:

- Сегодня органы госпожнадзора осуществляют свою деятельность в соответ-
ствии с законодательными актами РФ о пожарной безопасности. Ежегодно 
мы составляем план проверок на год, который, пройдя все согласования и 
утверждения, размещается на сайте Генеральной прокуратуры. В соответ-
ствии с этим планом проводим проверки юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей. Во время проверок проводим беседы и инструктажи, 
выявляем нарушения, принимаем соответствующие меры. Устанавливаем ре-
альные сроки для устранения в зависимости от выявленных нарушений. Ког-
да срок наступает, проводим внеплановую проверку, смотрим, выполнено ли 
предписание. Основания для проверок также указаны в законе..

Оксана Сохарева.

В этот вечер ничто не предвеща-
ло ни грозы, ни бури. Первый гром 
грянул среди ясного неба. Точнее: у 
залитых ярким светом дверей в зри-
тельный зал Дворца культуры шах-
теров Ленинск-Кузнецкого рудника. 
На концерт приезжих артистов при-
ходили шахтеры с семьями. Дежур-
ный контролер быстро и четко, не 
задерживая движения, проверял би-
леты.

Все шло как обычно. К дверям по-
дошел Журавлев. За ним – жена и 
свояченицы.

- Ваши билеты?
Супруга Журавлева усмехнулась. 

Свояченицы переглянулись и весело 
прыснули в кулачки. Глава семейства 
приосанился и, взирая невидящим 
оком на контролера, как на пустое 
место, молча двинулся вперед.

- Без билета никого, - и контролер 
вежливо прикрыл дверь.

- Молодой, зеленый, - виновато 
обернулся к семье Журавлев. – Подо-
ждите минуточку, позову директора, 
он его просветит…

- Ну-ка, быстро – четыре билета 
в литерном ряду. Да растолкуй мо-
лодцу у дверей, кого и как встречать 
надо…

- Не могу, контролер прав.
- Не можешь? Мне? Мне покупать 

билеты?..
Так поссорились Журавлев, на-

чальник пожарной охраны треста 
«Ленинуголь», и Алданов, директор 
ДК того же треста…

В 10 утра дежурный пожарник до-
ставил в ДК постановление о наложе-
нии на тов. Алданова штрафа в 200 
рублей «за неустановку пожарного 
телефона» на территории вверенного 
ему учреждения.

В 11.30 другой дежурный вручил 
тов. Алданову постановление о взы-
скании с клубного киномеханика Ро-
гожина штрафа в 100 рублей за хра-
нение мотоцикла в кинобудке.

В 12.00 работники клуба читали 
постановление, которым тов. Рого-
жин дополнительно штрафовался на 
200 рублей за то, что накануне вече-
ром, во время концерта, отказался 
пропустить через кинобудку в зри-
тельный зал Журавлева вместе со 
спутниками (т.е. с семьей).

Через час – новое решение «допол-
нительно оштрафовать тов. Алдано-
ва на 200 рублей за необеспечение 
первичными средствами пожароту-
шения»…

Страшная месть разъяренного 
вельможи не знает ни предела, ни 
пощады. Только опустившаяся на 
город темная ночь приостановила 
дальнейшее развитие боевых опера-
ций. А что будет утром? Какие штра-
фы опять посыпятся?

(Текст с сокращениями).
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